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Además de dar pie atrás con el acuerdo, la gobernadora regional, Krist Naranjo, anunció que se reali-
zará una auditoría externa a todos los contratos que el ejecutivo ha firmado durante los últimos cinco 
años con fundaciones y corporaciones. Desde el centro de investigación, en tanto, se afirmó que no 
hubo ningún acto ilegal. 

CONTRALORÍA OBJETA CONVENIO 
POR MÁS DE $1.000 MILLONES 

ENTRE GOBIERNO REGIONAL Y CENTRO CIENTÍFICO CEAZA
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Plataforma permite revisar tiempos de 
espera para consultas e intervenciones 

“PORTAL DEL PACIENTE”

	 Quienes	ingresen	podrán	encontrar	información	sobre	
la	especialidad	e,	incluso,	conocer	el	establecimiento	al	
cual	fueron	derivados	para	tratarla.	Lo	más	importante	

para	el	proceso,	es	que	la	comunidad	mantenga	
actualizados	sus	números	de	contacto.

Como un verdadero servicio a la comu-
nidad calificaron los equipos al nuevo 
canal de comunicación ciudadana 
lanzado por el Ministerio de Salud. 
Se trata de “Portal del Paciente”, una 
plataforma que permite a las personas 
conocer en qué proceso de espera se 
encuentran, ya sea para consultas o 
intervenciones quirúrgicas, además 
de acceder y actualizar sus datos de 
contacto para agilizar este proceso, 
contribuyendo así a mejorar la contacta-
bilidad y transparencia de la información.

Y como una forma de difundir este 
nuevo canal entre la comunidad, du-
rante la semana, diversas autoridades 
de salud se trasladaron hasta el Centro 
de Diagnóstico Terapéutico (CDT) del 
Hospital de La Serena, para explicar a 
los usuarios y usuarias del estableci-
miento cómo acceder a esta moderna 
plataforma, los beneficios que les otorga 
y la importancia de que sus datos y 
números de teléfono estén vigentes 
para dar continuidad a su proceso de 
atención.

“Este es un servicio a la comunidad 
para poder empoderarlos y que estén 
al tanto siempre de sus atenciones 
y futuras consultas, sobre todo en el 
tema de ir actualizando sus datos de 
contacto, lo que es super importante 
cuando los llamen. Tuvimos muy buena 
recepción, ya que es una herramienta 
muy fácil de usar a la que pueden 
ingresar con clave única, ver ‘al tiro’ 
sus datos y saber si efectivamente 
están o no en listas de espera. Esto 
los deja muy tranquilos, ya que tienen 
más claridad de la atención que están 
esperando”, señala Daniela Figueroa 
del subdepartamento de Participación 
Ciudadana y Satisfacción Usuaria.

Esto fue lo que más resaltó Darío 
Besoaín, quien se encontraba en el CDT 
por su tratamiento médico y escuchó 
sobre esta nueva plataforma. “Tengo 
casi 80% de invalidez y usaba silla 
de ruedas, luego bastones y ahora sin 
ellos gracias al tratamiento que me ha 
dado resultado. Me falta la operación 
que es más larga. Me dejaron en lis-
ta de espera, que lo verifiqué ahora. 
Iba a ir a varias partes para ver qué 
pasaba con mi tratamiento, pero con 
esto salí más tranquilo, más relajado. 
Efectivamente estoy en la lista de 
espera. Yo soy lerdo con los celulares, 
pero se me hizo fácil porque dice paso 
a paso y sale como ingresar. Entonces, 
hay que leer, pero no se me hizo difícil 

la verdad. Aparecen todos los datos 
y si estoy o no en la lista. Además, si 
tengo alguna duda puedo colocar abajo 
mi consulta. Mandé una y se supone 
que dentro de los plazos me van a 
llamar o puedo verla metiéndome con 
clave única”, destaca. “Efectivamente 
me siento más tranquilo porque sí 
aparezco en la lista y con todos los 
tramites que he hecho de exámenes 
para operarme”, añade.

El Portal del Paciente se encuentra 
alojado en la página www.minsal.
cl y para ingresar, sólo se necesita 
tener clave única. Una vez adentro, la 
plataforma entregará todos los datos 
relacionados con la especialidad para 
la cual están esperando, la prestación, 
el establecimiento al cual fueron deri-
vadas, la fecha de derivación y cuánto 
tiempo esperan quienes están en ese 
mismo recinto para dicha especialidad. 
“Van a poder visualizar en qué estado 
se encuentran y ver una mediana del 
tiempo de espera. Esto significa que, 
de un grupo de usuarios, van a ver el 
tiempo en que ellos se encuentran y 
en el que deberían estar en espera 
en relación a ese problema de salud”, 
complementa Nayaret Miranda, re-
ferente de Salud Digital del Servicio 

de Salud Coquimbo.

MANTENER ACTUALIZADOS LOS 
NÚMEROS DE CONTACTO ES CLAVE

Desde el recinto hospitalario destacan 
que la actualización de los números 
de teléfono y direcciones es un fac-
tor crítico para poder contactar a los 
usuarios y usuarias a consultas médi-
cas, procedimientos o intervenciones 
quirúrgicas. Muchas veces, se realizan 
varias llamadas y acciones para poder 
comunicarse.

“Nosotros hacemos tres intentos de 
contactarlos a los distintos teléfonos 
que tienen inscritos en el sistema, 
tanto de Atención Primaria de Salud 
(APS) como del nivel secundario, y 
si esto no es posible, el proceso que 
sigue es enviarles una carta certificada 
que tiene su tiempo de entrega y de 
respuesta. Si no logramos contactar-
los, los pacientes tienen que volver a 
solicitar su interconsulta en APS. Esa 
es la normativa vigente del ministerio 
para todo el país. Por lo tanto, de ahí 
la importancia de mantener los datos 
actualizados, ya que si no los tienen 
van a experimentar más demora en la 
entrega de sus prestaciones”, comenta 

Alejandra Ramírez, jefa del subde-
partamento de Gestión de Pacientes 
Ambulatorios en el Hospital de La 
Serena. 

En esto también coincide Mary Cea, 
jefa del subdepartamento de Gestión 
de la Demanda y encargada de las 
listas de espera en el Servicio de Salud 
Coquimbo, quien reitera el llamado al 
compromiso de los usuarios y usuarias. 
“Si bien nosotros como salud tenemos 
que dar respuesta a nuestros pacien-
tes, es responsabilidad también del 
usuario el mantener actualizados sus 
datos y ojalá dejar tres o hasta cuatro 
contactos, que no son necesariamente 
personales. Pueden ser familiares o 
personas que los conozcan en caso 
de que no tengan acceso a algún 
teléfono móvil o tengan problemas 
de conectividad. También pueden ser 
correos o direcciones, incluso más de 
una. Así que es un llamado de alerta y 
también de responsabilidad individual 
para que cada uno pueda acceder a la 
actualización sin tener que recurrir de 
forma física a un centro asistencial y 
que lo puedan realizar a la brevedad”, 
detalla.

Cabe destacar que el Portal del 
Paciente es un trabajo conjunto en-
tre el Ministerio de Salud y el Banco 
Interamericano de Desarrollo, un 
completo almacén de datos cuya 
información ahora está al alcance de 
todas y todos. La invitación es a que la 
comunidad pueda conocer e ingresar 
a esta nueva plataforma, actualizar 
sus datos y además comentarlo con 
familiares y amigos, ya que es un 
excelente beneficio para quienes día 
a día se atienden en la Salud Pública.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Las autorida-
des insistie-
ron en que es 
necesario que 
los usuarios 
de la Salud 
Pública man-
tengan sus 
contactos 
actualizados, 
de manera de 
poder recibir 
a tiempo la 
información 
requerida. 
CEDIDA
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

Minería secuestrada 
por burocracia
Matías Walker
Senador

Hace unos días el Presidente de 
la República, Gabriel Boric, estuvo 
en Europa, entre otros motivos, 
para promover que inversionistas 
se decidan a desarrollar actividades 
productivas en Chile. A esto se suma 
que hace algunos meses, el ministro 
de Hacienda, Mario Marcel, desarro-
lló una agenda similar en Estados 
Unidos y Canadá. Pero tras estos 
esfuerzos cabe preguntarse si de 
verdad se quiere atraer inversión a 
nuestro país y, de paso, a nuestra 
región.

Esta semana pude conocer el pro-

yecto minero El Espino, de Pucobre, 
en la comuna de Illapel, a partir de 
una invitación de trabajadores y de 
la Asociación de Emprendedores 
de la capital del Choapa. Se trata 
de la operación de una mina para 
extraer y producir cobre fino, lo 
que permitiría crear 500 empleos 
directos y otros 500 puestos de 
trabajo indirectos, además de 
permitir que Illapel pueda acce-
der a los recursos del Fondo de 
Comunas Mineras que considera 
la Ley del Royalty. Este proyecto, 
que considera un porcentaje de 
inversión extranjera aún no puede 
comenzar a operar porque lleva 6 
meses esperando una resolución 
de Conaf, a pesar de que están 
cultivando y plantando unos 100 
mil árboles nativos, como canelos, 
quillalles y ubillos, entre otros; 10 
veces más de los que se podrían 
remover en la faena.

Lamentablemente este caso de 
burocracia y exceso de “permiso-
logía” no es único porque resulta 

difícil de entender que aún cuando 
proyectos son aprobados en las 
instancias regionales, cumpliendo 
con la normativa ambiental y con 
autorizaciones de todos los servi-
cios, deban esperar ratificación de la 
justicia, de un Comité de Ministros 
y nuevamente de la justicia. Todo 
esto en un escenario regional de 
falta de inversión y precarización 
del empleo, en donde el trabajo 
informal tiene una alta incidencia.

Muchas veces nos quejamos 
que la Región de Coquimbo está 
estancada y no crece, pero no 
necesariamente es porque empre-
sas no quieren invertir, sino que la 
burocracia nos tiene atrapados en 
un laberinto de papeles y permisos. 
Mientras, cientos de personas 
que se endeudaron para estudiar 
ingenierías y carreras técnicas, hoy 
están trabajando en cualquier cosa 
menos en lo que tienen habilidades 
y conocimientos para aportar al 
desarrollo regional y para mantener 
a sus familias.

OPINIÓN

Esta semana nuestro partido de la UDI presentó una 
propuesta a la reforma previsional que impulsa el Gobierno, 
después de salir de la mesa técnica de pensiones, porque 
no vamos a seguir dialogando con autoridades que no 
entienden que la prioridad de los chilenos es la gestión y 
buena utilización de los recursos fiscales, permaneciendo 
en un mundo paralelo y sin sacar a un ministro que no en-
frenta las diversas situaciones de una repartición publica 
vital para el país, en materia social.

Sobre la propuesta, informamos que se trata de una 
ley corta que plantea aumentar la Pensión Garantizada 
Universal (PGU) a 250 mil pesos por medio de impuestos 
generales, destinar el 6% de cotización adicional a las 
cuentas de capitalización individual y un cambio en el 
cobro de comisiones de parte de las Administradoras de 
los Fondos.

Asimismo, señalamos junto a otros parlamentarios del 
gremialismo que, si esta propuesta es aceptada, nosotros 
ofrecemos los 23 votos de la bancada de diputados de 
la UDI. 

Es importante señalar que el Ejecutivo no ha mostrado 
voluntad de cambio ni a modificar el contenido de su 
proyecto de ley en materias tan relevantes y sensibles 
para todos los chilenos, como que los recursos ahorrados 
sean de la propiedad de la persona y sean heredables. Los 
fondos de pensiones no son del Estado, no son de las AFP, 
son de los trabajadores. Además, la evidencia demuestra 
que la capitalización individual da mejores resultados que 
un sistema de reparto. Es cosa de mirar ejemplos donde 
han tenido que volver atrás con los cambios. Es un tema 
complejo, entendiendo que en 20 años habrá muchos 
más pensionados que gente cotizando.

También proponemos cambiar la forma en que se cobran 
las comisiones, pasando de un sistema de comisión por 
sueldo a comisión por saldo, con la debida transición para 
evitar que los afiliados paguen dos veces comisiones por 
saldos que ya pagaron. Así, las pérdidas de rentabilidad 
que se produzcan impactarán directamente en la comi-
sión cobrada por la Administradora (ya que el saldo será 
menor), logrando hacerse cargo del sentimiento que “las 
AFP siempre ganan”. Por eso, proponemos disminuir las 
comisiones en caso de que los fondos tengan rentabilidades 
negativas por un periodo sostenido de tiempo. Si la renta-
bilidad cae, las comisiones también bajarán. Igualmente, 
proponemos fortalecer y aumentar la competencia en la 
industria, a través del ingreso de nuevos actores que se 
desarrollen en igualdad de condiciones, eliminando las 
barreras de entrada y fortaleciendo la relación entre las 
Administradoras de Fondos de Pensiones y los usuarios.

Medidas precisas y pensando en el futuro y los pensiona-
dos, ya que por bastante tiempo se viene discutiendo una 
solución definitiva. El Gobierno debe despertar y dejar de 
“pasar gato por liebre” en las materias relevantes para Chile.

Juan Manuel Fuenzalida
Diputado

La propuesta en materia 
previsional de la UDI

EDITORIAL

Sin duda que uno de los grandes anhelos del 
gremio turístico –aunque no necesariamente, los 
únicos – es que el paso Agua Negra, que conecta 
la Región de Coquimbo con la Provincia de San 
Juan en Argentina, pueda estar abierto durante 
todo el año.

Y es que los 66 mil cruces que se registraron la 
recién pasada temporada veraniega – conside-
rada como la cuarta mejor desde hace casi 30 
años – tras las dos temporadas en que el paso 
estuvo cerrado a raíz de la pandemia, reflotó este 
viejo anhelo del gremio.

“Es un escenario que ha sido largamente deseado 
y ahora, más aún, en el requerimiento de volver a 
alcanzar las cifras de crecimiento que traíamos 
antes del año 2019”, señaló al El Día, la presi-
denta de la Cámara regional de Turismo, Laura 
Cerda, quien reconoce, en todo caso, que poner 
en práctica una medida así, resulta complejo. Por 
ello, es de la idea que, al menos, se considere abrir 
el paso desde septiembre en adelante.

Sin duda que no se equivoca el gremio del tu-

rismo al proponer mantener abierto este cruce 
fronterizo por más tiempo, pues, claramente, no 
sólo repercutiría positivamente en cuanto a recibir 
una afluencia mayor de turistas y visitantes, sino 
también, implicaría consolidar definitivamente 
este paso en el contexto del corredor bioceánico 
Coquimbo-Porto Alegre, afianzando los lazos 
entre uno y otro lado de la cordillera. 

Por cierto que, para materializar algo así, se 
requiere de un decisivo compromiso de las au-
toridades para generar las condiciones óptimas 
que permitan su uso durante gran parte del año, 
con todas las complejidades que, por cierto, ello 
implicaría. 

Y en ese sentido, el primer paso, mientras se 
resuelve el largo y tortuoso camino del túnel 
internacional proyectado, es continuar con las 
obras de mejoramiento y pavimentación de la 
ruta hasta el límite fronterizo. Y es que se debe 
entender que esto, no es la apuesta de una persona 
o de un grupo de personas. Es una apuesta que 
va en beneficio de la región entera.

Consolidar el Paso Agua Negra
Para	materializar	algo	así,	se	requiere	de	un	decisivo	compromiso	de	las	

autoridades	para	generar	las	condiciones	óptimas	que	permitan	su	uso	durante	
gran	parte	del	año.
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Contraloría objeta convenio por más de 
$1.000 millones entre el Gore y el Ceaza

DESDE EL CENTRO DE INVESTIGACIÓN ASEGURAN QUE NO HUBO NINGÚN ACTO ILEGAL

El mes pasado, el Ceaza, integrado por más de 70 investigadores, profesionales y técnicos 
dedicados a la investigación científica, celebró su aniversario número 20. 

EL DIA

El ente contralor puso bajo 
la lupa 29 convenios entre 

reparticiones públicas 
y fundaciones a nivel 

país, de los 34 que ya ha 
revisado. En la región, el 

financiamiento del centro 
científico Ceaza fue uno 

de los impugnados, por lo 
que el gobierno regional 

anunció que dará pie atrás 
en ello y realizará una 

auditoría externa a los 
convenios suscritos en los 

últimos cinco años. 

La Contraloría declaró ilegales 29 
de los 34 convenios entre el Estado 
y una serie de fundaciones, cuyas 
tomas de razón habían sido conge-
ladas por el ente regulador el pasado 
29 de junio. Según información del 
diario La Tercera, se trata de acuer-
dos que fueron suscritos en 2023 
y cuyo monto total alcanza los $13 
mil millones.

De acuerdo a la publicación, se 
determinó que estos convenios no 
cumplen con las disposiciones legales 
ni con los estándares requeridos por 
el organismo. Uno de los motivos por 
los cuales se declaró la ilegalidad 
de los convenios, tiene relación con 
que las fundaciones presentan giros 
“demasiado amplios”, según se cita 
en el referido artículo.

En ese sentido, Contraloría advirtió 
que algunas ONG dicen estar dedica-
das a “ayudar al prójimo”, lo que deja 
mucho espacio para la interpretación.

Además de las referencias genéricas, 
el ente regulador también objetó la 
“falta de claridad de los ítems de gas-
tos”, lo cual es especialmente delicado 
considerando que su financiamiento 
proviene de recursos públicos.

 
CONVENIO DE CEAZA OBJETADO

Entre los convenios objetados el único 
detectado en la Región de Coquimbo 

fue el financiamiento al centro cien-
tífico Ceaza, que fue aprobado por 
unanimidad en el Consejo Regional, el 
pasado 1 de febrero, y que contempla 
un total de 1.000 millones de pesos, 
de los cuales, la gran mayoría - más 
de $878 millones - corresponden a 
gastos de personal entre científicos, 
profesionales y técnicos. 

En ese contexto, Claudio Vásquez, 
gerente corporativo de Ceaza, dijo a 
El Día que “el convenio que se hace 
mención es muy frecuente. Se hace 
todos los años y financia los gastos 
operacionales del Ceaza, que se desti-
nan para financiar el capital humano,  
principalmente, y gastos generales. 
En ningún caso este convenio es 
ilegal. No hemos tenido información 
sobre el argumento de la Contraloría 
hasta ahora, para no hacer la toma 
de razón”. 

Complementando lo anterior, desde 
el Ceaza indicaron que esta situa-
ción implica un reparo, corrección o 
solicitud de mayores antecedentes. 
“Entendemos que dichas observacio-
nes del convenio serán subsanadas 
por el gobierno regional de Coquimbo 
a la brevedad para que el convenio 
sea reintegrado para la toma de razón 
por parte de la Contraloría”. 

“Cabe mencionar que nuestras ac-
tividades son auditadas anualmente 
y han sido aprobadas como prueba 
de la impecable gestión de Ceaza. 
El convenio mencionado se realiza 
todos los años y financia los gastos 
operacionales del Ceaza destinados 
al financiamiento del capital humano 
avanzado, integrado por más de 70 
investigadores, profesionales y téc-
nicos dedicados a la investigación 
científica y desarrollo tecnológico en 
la Región de Coquimbo. Es importante 
destacar que este convenio ha sido 
firmado y aprobado por los distintos 
gobiernos regionales, desde la crea-
ción de Ceaza, hace 20 años atrás” 
consigna el comunicado.

Así, recalcan que el convenio entre 
el gobierno regional y el centro de 
investigación ha hecho posible que 
durante este tiempo se pueda realizar 
investigación científica de alto nivel 
que permite contar con información 
vital para el desarrollo económico 
y social de la zona centro norte de 
Chile, con énfasis en la Región de 
Coquimbo. 

JUSTOS POR PECADORES

Al respecto, la consejera regional 
Tatiana Castillo, presidenta de la 

Comisión de Fomento Producto, 
Ciencia e Innovación, señaló que 
“como gobierno regional estamos 
muy interesados en saber cuáles son 
las observaciones que se le hicieron 
al Ceaza, corporación en donde no-
sotros también participamos, ya que 
ellos son quienes hacen una serie 
de investigaciones que le sirven a 
la región. La Contraloría tendrá que 
indicar cuáles son estas mismas que 
están considerando irregulares. Pero 
espero que no sea tratar de meter a 
todos en un mismo saco”.

Por su parte, el consejero regional 
Cristian Rondanelli, sostuvo que “es 
lamentable que debido al escándalo 
que tiene el gobierno con las funda-
ciones ligadas a ellos y a Revolución 
Democrática, hoy se vean perjudica-
dos otros organismos, y lo digo no 
solamente por el Ceaza, sino que a 
nivel nacional”.

“Era una de las problemáticas que 
podría haber ocurrido y lamenta-
blemente instituciones que son sin 
fines de lucro y que cumplen un rol 
fundamental a nivel regional, como 
lo es Ceaza y otras, se vean metidas 
en el mismo saco de otros que han 
ocupado a las fundaciones netamente 
para poder desviar fondos públicos a 
campañas políticas, el financiamiento 
de operadores políticos y a defraudar 
al Estado como lo está haciendo el 
gobierno actualmente”, añadió.

GORE RETIRARÁ CONVENIO Y 
ANUNCIA AUDITORÍA

Desde el gobierno regional, en tanto, 
aseguraron que no se ha transferido 
ningún recurso al Ceaza, asociado 

TATIANA CASTILLO
CONSEJERA REGIONAL

La Contraloría tendrá 
que indicar qué 
está considerando 
irregular, pero espero 
que no sea tratar de 
meter a todos en un 
mismo saco”

ALAN CARVAJAL 
JEFE JURÍDICO DEL GORE

El análisis que 
hacemos es que 
las observaciones 
planteadas responden 
a aspectos de 
mejora, precisiones y 
complementos a dicho 
convenio”

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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Patrocinan

Encuentro Regional de Energía Coquimbo

El Compromiso por una transición
Energética justa y sostenible

Martes 01 de Agosto 09:00 a.m. 

Conversatorio

Auditorio Universidad 
Santo Tomás, Sede Libertad
Av. Libertad #248, La Serena

Media Partner Organiza
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Diario El día

a este nuevo convenio basal. “Los 
recursos se traspasan sólo cuando el 
convenio esté totalmente tramitado, 
es decir, cuando cuente con la toma 
de razón de Contraloría, que en este 

caso, no ha sido así”, explicaron. 
En esa línea, el jefe jurídico del Gore, 

Alan Carvajal afirmó que “la repre-
sentación realizada por Contraloría 
a la resolución 52, referenciada al 

convenio de financiamiento ba-
sal Ceaza-Gore 2023, se enmarca 
dentro de las facultades preventivas 
que posee el órgano contralor para 
verificar que los actos administrati-

vos se realicen conforme a Derecho. 
Desde ahí, el análisis que hacemos 
es que las observaciones planteadas 
responden a aspectos de mejora, 
precisiones y complementos a dicho 
convenio sometido a su revisión, así 
como la posibilidad de acompañar 
los antecedentes necesarios, que 
en definitiva, justifiquen su toma 
de razón finalmente”.

Por su parte, la gobernadora Krist 
Naranjo anunció la suspensión del 
convenio hasta que no se subsa-
nen las observaciones, indicando 
que para tranquilidad de la ciuda-
danía mandatará el inicio de una 
auditoría externa. “He instruido al 
Departamento Jurídico que retire el 
convenio para su análisis y viabili-
dad en cuanto a las observaciones 
detectadas. Asimismo, desde que 
sucedió la situación del convenio 
entre Democracia Viva con el Minvu 
de Antofagasta se ordenó a todas 
las divisiones del Gore revisión de 
los convenios”. 

“El 12 de julio”, agregó, “instruí 
que se inicie un proceso inédito en 
el Gore de generar una auditoría ex-
terna respecto a todos los convenios 
celebrados durante los últimos 5 años 
por el gobierno regional con funda-
ciones y corporaciones. Necesitamos 
dar señales de transparencia a la 
ciudadanía”, cerró.

“Instruí que se inicié un proceso 
inédito de generar una auditoría 

externa respecto a todos los 
convenios celebrados durante 

los últimos 5 años por el Gore con 
fundaciones y corporaciones”

Krist Naranjo
GOBERNADORA REGIONAL

“En ningún caso este convenio 
es ilegal. No hemos tenido infor-
mación sobre el argumento de la 
Contraloría hasta ahora, para no 

hacer la toma de razón”

Claudio Vásquez
GERENTE CORPORATIVO DE CEAZA

“Es lamentable que debido al es-
cándalo que tiene el gobierno con 
las fundaciones ligadas a ellos y 

a Revolución Democrática, hoy se 
vean perjudicados otros organis-

mos, no solamente el Ceaza”

Cristian Rondanelli
CONSEJERO REGIONAL

Zona de debates
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Cuestionan contrataciones por trato 
directo en el municipio de Ovalle

ANUNCIARON FISCALIZACIÓN

Como “escandalosa” 
calificó el diputado UDI, 

Juan Manuel Fuenzalida, la 
compra que el municipio 

ovallino realizó a una sola 
firma, la cual, asegura, 

ni siquiera tiene giro en 
los ámbitos para la cual, 
fue contratada. Desde la 
municipalidad de Ovalle 

en tanto, aclararon que el 
proceso está habilitado 
por un decreto del MOP.

Un serio cuestionamiento está en-
frentando la administración del al-
calde Jonathan Acuña de Ovalle, y es 
que según dio a conocer el diputado 
Juan Manuel Fuenzalida (UDI), una 
sola empresa, Comercializadora e 
Importadora Isidora Fernanda Pacheco 
Araya SPA, se habría adjudicado una 
serie de proyectos en la capital del 
Limarí. 

En concreto, se trata de 319 cajas de 
alimentos, por un valor superior a los 
8 millones de pesos, 4 motobombas, 
con un precio de 5 millones, rollos de 
mangueras, por 7, 8 millones, además 
de la reciente adjudicación de 400 
horas de movimiento de tierra por un 
total de 36 millones de pesos.

En ese contexto, el diputado 
Fuenzalida afirmó que, “la verdad, es 
que estas contrataciones directas que 
está haciendo el municipio de Ovalle 
son realmente escandalosas, porque, 
primero, se trata de fondos públicos, 
y se hacen asignaciones directas a 
una empresa que, ni siquiera, tiene 
giro para facturar en este ámbito. Y 
falta todavía que se le asigne lo que ya 
fue aprobado por el concejo municipal 
de una motoniveladora para efectuar 
labores de movimiento de tierra”.

“Aquí hay un diseño muy similar a 
lo que hemos conocido últimamente 
a través de estas organizaciones 
funcionales que se disfrazaron de 
fundaciones para darle trabajo a sus 

Desde el municipio indicaron que la compra de estos productos se realizó en el contexto de la crisis hídrica que afecta a la comuna, mientras 
que los dineros corresponden a recursos traspasados por la Delegación Presidencial Regional. 

EL OVALLINO

amigos, y, por lo tanto, nos parece 
rarísima esta situación” añadió.

El diputado también cuestionó el 
hecho que los concejales hayan apro-
bado la contratación de maquinaria, 
pues, “lo hicieron sin revisar el último 
contrato, porque su función, justa-
mente, es aprobar o rechazar este 
tipo de contratos y fiscalizar”.

“Como diputado iniciaremos la fis-
calización de esta situación que es 
bastante rara y oscura. Acá se trata 
de platas públicas que tienen que 
estar dirigidas a los ciudadanos y 
vecinos de Ovalle. Esto no ocurría 
en la administración anterior y, por 
lo tanto, creo que debemos cumplir 
con nuestra labor de fiscalizar y eso 
es lo que haremos” remarcó.

Afirmó además que “esperemos 
que el alcalde transparente toda la 
información para despejar dudas,  
porque como se ha hecho desde el 
municipio se han generado muchas 
dudas más que razonables”. 

CONTEXTO DE EMERGENCIA 

Al respecto desde el Municipio de 
Ovalle señalaron que la compra de 
estos productos se realizaron en 
el contexto de la crisis hídrica que 
afecta a la comuna y los dineros 
corresponden a recursos traspasa-
dos por la Delegación Presidencial 
Regional de Coquimbo durante el año 
2022, “los que no fueron ejecutados a 

tiempo por la administración anterior, 
venciéndose el plazo y, por lo tanto, 
correspondía su devolución”. 

La administración actual, al tomar 
conocimiento del vencimiento del 
convenio, “gestiona a través del al-
calde Jonathan Acuña la extensión 
del plazo a nivel central, y además 
se habilitó, a través de un decreto 
alcaldicio con fecha 30 de enero, 
la posibilidad de realizar un trato 
directo para ejecutar con la máxima 
celeridad estos recursos y no tener 
que devolverlos”, agregan.

La declaración añade que “cuan-

do se aprueba el convenio por par-
te de Contraloría, la Dirección de 
Emergencias dicta un memorando (el 
número 71) con fecha 25 de mayo, 
en el cual entrega las tres propues-
tas de cotizaciones de las empresas 
oferentes para poder llevar a cabo la 
compra, eligiéndose la alternativa 
más económica según las bases y 
especificaciones técnicas”.

Por otro lado, señalan que este pro-
ceso está habilitado por un decreto de 
emergencia del MOP como también 
un decreto alcaldicio que habilita este 
proceso de compra. “Cabe señalar 
que todos los municipios afectados 
por la crisis hídrica fueron capaces de 
rendir en forma y fecha estos fondos, 
excepto el municipio de Ovalle que 
tenía que devolver estas platas. Sin 
embargo, gracias a la gestión del 
alcalde se pudieron ejecutar”, se 
explica. 

Del monto total de dineros a rendir, 
que eran alrededor de 40 millones 
de pesos, “lo que estaba en proceso 
licitatorio durante la administración 
anterior, se llevaron a cabo y se adju-
dicaron a los oferentes. Sin embargo, 
los recursos que no estaban gestio-
nados por ningún proceso de compra 
y que eran alrededor de $26 millones 
y fracción, se hizo a través de trato 
directo porque desde la Delegación 
Presidencial Regional urgían para 
su ejecución”, subrayaron desde la 
municipalidad.  

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO DE LA REGIÓN

Hay un diseño muy 
similar a lo que hemos 
conocido a través de 
estas organizaciones 
que se disfrazaron de 
fundaciones para darle 
trabajo a sus amigos”

Franco Riveros B. / Ovalle

@eldia_cl
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REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO.

SE REMATAN: VEHICULOS Y ESPECIES VARIAS.

Viernes 04 de agosto de 2023, a las 11 horas, en calle Aldunate Nº 641, 2º piso, Coquimbo, Teléfono 512322000.

FURGON RAM VAN 700 CITY 5P 1.2 AÑO 2022, PLACA RGTR.75
STATION WAGON KIA MOTORS SORENTO 2.4 AUT AÑO 2010, PLACA CHJD.13
AUTO SUZUKI SWIFT GL  SPORT 1.2 AÑO 2018, PLACA KJZF.16
ELEMENTOS PARA PLANTA TRATAMIENTO DE AGUA. INFORMACIÓN EN OFICINA

SANDWICHERA, MINIPIMER, 
ARO LUZ, BOMBIN, CAJAS PARA 
HERRAMIENTAS, CALEFACTOR, 

EXTINTOR, COBERTORES 1 1/2 PLAZA, 
ESTUFA ELECTRICA EOLITICA, FOGON 

1 QUEMADOR, CHIMENEA 
ELECTRICA CON MUEBLE CUB. 
MARMOL, LICORES, MENAJES 

Y ARTICULOS DE CASA 
VARIOS.          

E. ALFONSO ARANDA CAÑAS, RNM Nº505, MARTILLERO JUDICIAL Y CONCURSAL, NICOLAS A. BAO ARANDA, RNM Nº1835, MARTILLERO PUBLICO.     

ESPECIES: 

CAUSAS: Roles: E-1041-2023, del 1º Juzgado de Letras de Coquimbo, Rol E-1198-2023, del 2º Juzgado de 
Letras de Coquimbo, C-3814-2019, del 1º Juzgado de Letras de La Serena, Rol E-571-2023, del 3º Juzgado de Letras de La Serena.                                                                                                                       
Exhibición: jueves 3 de agosto de 2023, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 18:00 horas, VEHICULOS en parcela 52 etapa D sector El Panul “ESTACIONAMIENTO DE CHRISTIANSEN”, 
ESPECIES: en ALDUNATE Nº641, 2º Piso, ambos en Coquimbo, Comisión 10% más IVA. 
Cancelaciones: con cheques consultas anticipadas, transferencias y vale vista. Garantías de $500.000.- por vehículo el día antes del remate, Facturación vehículos de forma inmediata. 

Recolectores de residuos domiciliarios: las 
voces de un trabajo duro pero necesario

TESTIMONIOS EN EL MARCO DE SU DÍA

Los trabajadores del rubro recogen un 42% de los residuos totales que produce el país. CRISTIAN SILVA

Con la instauración, en 
el año 2022, de esta 

conmemoración, se busca 
visibilizar y valorar el 

trabajo de todos aquellos 
que se dedican a esta 

esencial labor.

El 29 de julio se celebra el Día del 
Recolector de Residuos Domiciliarios, 
por el cual, se reconoce la importan-
cia de la labor de estos trabajadores 
para el correcto funcionamiento de 
las ciudades. En esta ocasión, los 
recolectores se toman el día libre, 
dándole una pequeña pausa a este  
muy necesario trabajo.

Cabe destacar que, la iniciativa de 
establecer este día, fue aprobada el 
año 2022, festejándose ahora, por 
segundo año consecutivo, en el que se 
releva la importancia de este servicio 
vital. Ello, considerando que, al año,  
los desechos domiciliarios representan 
el 42% de los residuos totales del país.

En ese contexto, Diario El Día pudo 
conversar con trabajadores del sec-
tor para dar a conocer sus propias 
experiencias en este duro, pero fun-
damental oficio.

Milthon Gallardo es el presidente del 
sindicato N°10 de Recolectores de 
Residuos Domiciliarios, quien relata 
sus primeros pasos en este rubro. “Yo 
llegué a trabajar cuando estaba mala 
la ‘pega’ en la minería. Y ahí llegué, 
cuando teníamos la base en Tierras 
Blancas, hace seis años atrás. Venía 
por un pasatiempo no más, pero con 

el tiempo fui empezando a tomarle 
cariño al trabajo, porque, de repente,  
cuando no trabajaba, miraba (esta 
labor) como algo incómodo, porque 
estamos hablando de basura y son 
pocos los que trabajan en eso. Con 
el tiempo me fui dando cuenta que 
no era así, que yo estaba equivocado 
con el pensamiento que tenía. Y ahí 
me quedé ‘pegado’. Llevo seis años 
ya, en un trabajo al que recurrí por un 
rato y me quedé porque me gusta y es 
bien divertido (…). Se molesta harto, 
hay hartas ‘tallas’, hartas bromas se 
hacen. Entonces, es una pega muy 
distinta a todos los otros tipos de 
trabajo”.

En ese sentido, Milthon detalla como 
es la jornada laboral en este rubro. “Nos 
levantamos a las 5 de la mañana. A 
las 06.30 estamos todos sacando 
los camiones para estar un cuarto 

para las 7, o a las 7,  empezando el 
recorrido. Estamos terminando con 
dos vueltas, y por camión se sacan 
entre 23 y 26  toneladas entre lunes 
y martes, días en los que estamos 
saliendo a las 14:30 o 15 horas. 
Pero del miércoles para adelante nos 
desocupamos más temprano. Como a 
mediodía, más o menos, ya tenemos 
la ruta terminada, porque disminuye 
la basura”, explica. 

Por su parte, la delegada del sindicato 
N°3 de recolectores, Soledad Morales, 
quien se dedica al barrido de calles, 
también destacó lo fundamental que 
resulta esta actividad. 

“Lo que es el barrido es muy impor-
tante porque las calles están limpias 
desde temprano y limpiamos la ciudad. 
Hacemos una labor muy importante 
(…). Tenemos muchas personas que 
se nos acercan, que nos agradecen 

el tema del barrido de todo”. 
Sin embargo, al relatar sus experien-

cias en este rubro, ambos trabajadores 
coincidieron en un punto: cuando se 
les preguntó que es lo que más valoran 
de su trabajo, ambos respondieron 
que es el compañerismo, la amistad 
y el valor que tiene el equipo, don-
de los colaboradores se consideran 
una gran familia en la que todos se 
ayudan. Asimismo, destacaron que 
los trabajadores se relacionan con 
algunos vecinos y forman amistades 
con ellos.

Lo que queda más que claro en todo 
caso, es que la recolección de resi-
duos domiciliarios es una actividad 
fundamental para la sociedad, ya 
que, de no realizarse una labor como 
la que ejercen estos trabajadores, 
la calidad de vida de todos se vería 
profundamente impactada.

Diego Jiménez D. / La Serena

@eldia_cl
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Diego Jiménez D. / Vicuña

@eldia_cl

Más de 40 mil personas se espera que 
lleguen a la Pampilla de San Isidro en Vicuña

LA FIESTA DIECIOCHERA MÁS GRANDE DEL VALLE DEL ELQUI

Música en 
vivo, juegos 
populares 
y mucho 
folclore, será 
posible dis-
frutar en esta 
fiesta.
CRISTIAN SILVA

Desde el municipio de 
la comuna se aseguró 
que se potenciarán las 

actividades tradicionales, 
como también, las medidas 

de seguridad.

Se acerca septiembre y así también 
las famosas “pampillas” de la Región 
de Coquimbo. 

Específicamente en la comuna de 
Vicuña, la Pampilla de San Isidro se 
espera con ansias, ya que corresponde 
a uno de los panoramas más entre-
tenidos para los habitantes de esta 
comuna del Valle de Elqui durante 
las festividades dieciocheras, debido 
a la música en vivo, juegos populares 
y comida típica.

En ese sentido, el municipio de Vicuña 
ya ha puesto manos a la obra para 
concretar la edición 2023 de esta 
festividad, enfocándose en congregar 
a la mayor cantidad de visitantes 
posible para disfrutar de una fiesta 
comunitaria y apoyar el folklore local.

Sobre los posibles números musicales 
se hace hincapié en que participarán 
tanto músicos locales como nacionales 
y, también, extranjeros, por lo que se 
esperan shows destinados a todo tipo 
de público. 

Al respecto, el alcalde de Vicuña, 
Rafael Vera, dio a conocer detalles de 
la planificación que se está llevando  
a cabo y sus proyecciones en torno a 
esta fiesta tradicional. 

“Estamos justamente en la firma de 
contratos (…). Van a ser cuatro días 
de show, con artistas nacionales, in-
ternacionales, regionales y comunales 
y, efectivamente, creemos que va a 
tener una gran convocatoria”, afirmó.

Sobre el precio de las entradas, el edil 
explicó que éstas, “tendrán un valor 
1.500 pesos por persona y 5.000 

pesos por vehículo, el cual incluye, 
dentro del precio, una persona tam-
bién”. En cuanto a los horarios de 
la pampilla, la autoridad indicó que 
ésta se extenderá entre las 07.00 y 
la medianoche.

En cuanto a las proyecciones que 
manejan sobre el público asistente, la 
autoridad señaló que “vamos a andar 

alrededor de las 40 mil personas que 
van a asistir a la pampilla, que es 
más o menos la media que nosotros 
tenemos en los momentos en que 
hemos llevado harta gente. Esperamos 
efectivamente que todas las medidas 
de seguridad que ya se están tomando, 
se ejecuten. Hemos tenido reunión 
con Carabineros a nivel regional y 
comunal, con lo que buscaremos, 
efectivamente, que la Pampilla de San 
Isidro de Vicuña siga siendo el lugar 
más tranquilo de la región para poder 
realizar este tipo de actividades. No lo 
podemos garantizar, no lo podemos 
asegurar, pero sí podemos decir que 
estamos trabajando en ello”, aseveró 
la autoridad municipal. 

En todo caso, si bien la fiesta traerá, 
como ya se detalló, a artistas nacionales 
e internacionales, el propio alcalde 

aclara que esta edición, por impulso 
del municipio, tendrá un enfoque 
especialmente, folclórico. 

“Nosotros vamos a intensificar las 
actividades folclóricas, no solamente 
en el escenario principal, sino que, 
va a ser todos los días, en diferentes 
horarios. A eso se le van a sumar 
los juegos populares que siempre 
se realizan, pero, efectivamente, la 
novedad va a ser que vamos a tener 
música folclórica durante todo el día, 
no solamente en el escenario principal”, 
subrayó Vera.

De esta forma, y a medida que avance 
el mes de agosto, se espera tener más 
claridad respecto a los nombres de los 
artistas invitados que darán vida a 
esta festividad, y que estará marcada 
por los símbolos más profundos de la 
chilenidad.
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REMATE

Ante 1° Juzgado de Letras de La Serena, Rengifo N° 240, causa  Rol N° 
C-3638-2019, juicio ordinario menor cuantía, caratulado “ADMINISTRACIONES 
ALTOVALSOL SpA con ESCOBAR”, se rematará el 29 de agosto de 2023 a las 
12:00 horas inmueble consistente en Lote 4.5.69, del Condominio El Maitén, inscrito 
a nombre del ejecutado Luis Antonio Escobar Guzmán a fojas 4990 número 4038 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, del año 2010, rol 
de avalúos número 1044-809, de La Serena. Mínimo subasta: $32.905.247. El 
precio del remate deberá pagarse al contado, debiendo consignarse mediante depósito 
en la cuenta corriente del Tribunal dentro de quinto día contado desde la subasta. 
Interesados en hacer posturas en el remate deberán presentar vale vista a la orden del 
Tribunal, por el equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta. Mayores                            
antecedentes en expediente. La Serena, 19 julio 2023.

NATALIA TAPIA ARAYA
SECRETARIA (S )

“COLEGIO SANTA FAMILIA”

PROFESOR (A) EDUCACIÓN GENERAL BÁSICA, 
MENCIÓN LENGUAJE – 29 HORAS.

• PROFESOR (A) DE RELIGIÓN 
EDUCACIÓN BÁSICA - 35 HORAS.

• EDUCADOR (A) DIFERENCIAL – 42 HORAS.

• PSICOPEDAGOGO (A).

NECESITA CONTRATAR

INTERESADOS ENVIAR CURRÍCULUM VITAE A: CORREO:
recursoshumanos@colegiosantafamilia.cl

Además, para actualizar base de datos: curriculum de
profesores en todas las asignaturas. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Compra de ambulancias genera conflicto 
entre el Core y alcalde Manouchehri 

CONSEJEROS AFIRMAN QUE SE ATENDERÁN LAS PRIORIDADES REGIONALES EN ESTE ASUNTO

El presidente de la comisión de Salud del Core, Darwin Ibacache, aseguró que como cuerpo 
colegiado, buscan que ningún municipio se “salte la fila” al momento de acceder a este tipo 
de equipamientos, como son las ambulancias.  

CEDIDA

El edil coquimbano calificó como “inexplicable” el 
rechazo que, a su juicio, implicó la decisión del Consejo 

Regional de no dar curso a la compra de cuatro vehículos 
de emergencia para su comuna. Desde el cuerpo 

colegiado sin embargo, afirmaron que la iniciativa no ha 
sido rechazada, sino que será “analizada en detalle” en la 

comisión de Salud del organismo.

A fines de mayo, y tras un extenso periodo 
de actualización, en el que se realizaron 
reuniones en terreno con cada uno de los 
municipios de la Región de Coquimbo, el 
Consejo Regional aprobó por unanimidad 
la actualización del convenio de progra-
mación entre el Gobierno Regional y el 
Ministerio de Salud, el cual considera una 
inversión conjunta superior a los $238 
mil millones, de los que un 26% será 
financiado con recursos regionales, es 
decir, más de $63 mil millones.

Al respecto, entre las principales ur-
gencias de la región en materia de salud 
está la dotación de ambulancias, una 
problemática de la que se hace cargo 
este convenio, con la incorporación de 
15 iniciativas para la renovación y/o ad-
quisición de ambulancias y camionetas 
para la red asistencial regional, con una 
inversión superior a los $3.740 millones.

COQUIMBO SIN AMBULANCIAS

Mientras el nuevo convenio, ya firmado 
por la ministra de salud, Ximena Aguilera, 
sólo espera la firma del ejecutivo regional 
para entrar en vigencia, la gobernadora 
ingresó una urgencia al Core para su 
aprobación durante la última sesión 
plenaria, consistente en 4 ambulancias 
para la comuna de Coquimbo. Dicha 
iniciativa, sin embargo, no forma parte 
del convenio y considera una inversión 
de $340 millones, apuntando a reponer 
vehículos de los Centros de Salud Familiar 
Dr. Sergio Aguilar, Tongoy, Tierras Blancas 
y San Juan.

En ese sentido, el cuerpo colegiado 
planteó la necesidad de analizar la ini-
ciativa en detalle con los profesionales 

del gobierno regional y Servicio de Salud 
Coquimbo, a fin, además, de proponer la 
priorización de otras ambulancias que 
se necesitan con urgencia.

Al respecto, el presidente de la co-
misión de Salud y Deportes del Core, 
Darwin Ibacache, explicó que es necesario 
“analizar en detalle la asignación de 
ambulancias, bajo el alero del conve-
nio Gore-Minsal, que es lo que hemos 
estado trabajando con las comunas de 
la Región de Coquimbo”.

En la misma línea va la vicepresidenta 
de la comisión, Ximena Ampuero, quien 

enfatiza en que “dentro de este convenio 
existe una cantidad de ambulancias 
4x2 y 4x4, que por temas de stock no 
podemos comprar en su totalidad, por 
lo que se hizo un convenio de mandato 
para que algunas ambulancias 4x4 se 
modifiquen a 4x2, el cual fue enviado 
al gobierno regional por el Servicio de 
Salud el 6 de junio y que estábamos 
esperando”. La consejera agregó que 
igualmente se incorporó al convenio una 
ambulancia para el Hospital de Vicuña, 
tras una visita a esa comuna, donde los 
integrantes del cuerpo colegiado se 
reunieron con gremios de la salud que 
se manifestaban por requerimientos del 
sector. “Esa información aún no nos llega. 
Dicen que aún el gobierno regional no 
se ha pronunciado, y en relación a eso 

es nuestra crítica, porque las ambu-
lancias son una necesidad transversal 
y el gobierno regional tiene que hacer 
una proyección anual de cuántas am-
bulancias puede comprar y destinarlas 
a las tres provincias de nuestra región”, 
puntualizó Ampuero.

NO HAY RECHAZO

La decisión del Core sin embargo, fue 
tomada como un “rechazo” a la iniciativa 
de parte del alcalde de Coquimbo, Ali 
Manoucherhi, quien calificó esta decisión 
como “inexplicable”, acusando intereses 
políticos de por medio. 

“Nosotros hicimos la pega. Fuimos los 
únicos en presentar al Gore el proyecto 
correctamente y en los plazos estableci-
dos, porque entendemos la urgencia para 
los usuarios de la salud primaria”, aseguró 
la autoridad. Por ello, afirmó, “rechazar 
cuatro ambulancias para Coquimbo 
sólo con argumentos políticos, es de 
una mezquindad que causa un daño 
a cientos de miles de personas (...). Si 
algunos consejeros creen que es más 
importante crear polémicas artificiales 
con la gobernadora, allá ellos”, declaró. 

A dicho emplazamiento, Ibacache 
contestó que “esto no tiene relación 
con ‘gallos políticos’ con la gestión de la 
gobernadora, sino con un procedimiento 
que venimos discutiendo hace bastante 
tiempo, que se relaciona con pasar temas 
bajo urgencias, cuando necesitan un 
análisis más profundo. No queremos que 
un municipio se salte la fila respecto de 
otro que tal vez tiene las mismas o ma-
yores necesidades, entendiendo también 
que Coquimbo puede tener necesidades 
urgentes. Pero el procedimiento que debe 
seguir la gobernadora para este tipo de 
situaciones debe respetarlo”.

Desde el Servicio de Salud Coquimbo, en 
tanto, el subdirector de Recursos Físicos 
y Financieros, Rafael Castillo, detalló que, 
junto con otros equipamientos, el convenio 
Gore-Minsal, considera “el recambio de 
67 ambulancias de tipo de tracción 4x2 
y 4x4, básicas y avanzadas”.
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BA L A N C E  EX I TO S O  T RAS  D O S  J O R N A DAS  D E  E N C U E N T RO S

Tercera Cumbre Industrial Minera aportó 
un nuevo impulso al desarrollo 
productivo regional

Más de cien rondas de negocios 
pusieron en contacto a 
proveedores regionales del 
rubro industrial-minero con las 
más grandes compañías 
mineras de la zona.
El evento se consolida como 
gran vitrina de oportunidades 
para la región, como parte del 
trabajo del Espacio Industrial 
Minero y de su plataforma web 
www.espacioindustria.cl.

Un total de 112 reuniones y match concretados, tanto 
en formatos presenciales como virtuales; el estreno 
de nuevas modalidades de presentación para oferen-
tes locales, denominadas Vitrina de Negocios y Vitrina 
de Emprendimiento, más una concurrida jornada 
inaugural, con la presencia de 140 representantes de 
empresas proveedoras, fueron algunos de los resulta-
dos de la Tercera Cumbre Industrial Minera de la 
Región de Coquimbo, realizada el 25 y 26 de julio. El 
evento fue convocado por la gobernanza Espacio 
Industrial Minero, integrada por la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo Región de Coquim-
bo (CRDP), la Secretaría Regional Ministerial de 
Minería; las compañías Minera Los Pelambres (MLP), 
Teck Carmen de Andacollo y Compañía Minera del 
Pacífico (CMP), y la Corporación Industrial para el 
Desarrollo Regional de Coquimbo (CIDERE) como 
institución ejecutora.

El evento se efectuó en dependencias de la Universi-
dad de La Serena, dando continuidad a las cumbres 
previas, celebradas en 2021 y 2022. Buscó generar 
encuentros para la visibilización y vinculación entre 
el sector local de proveedores industriales y contratis-

tas con las más grandes compañías mineras de la 
región: Minera Los Pelambres (MLP), Teck 
Carmen de Andacollo y Compañía Minera del 
Pacífico (CMP). Todo ello con el objetivo de permitir 
un contacto directo entre grandes compradores 
–como son las empresas mineras– y la oferta de 
bienes y servicios de la región, de modo de posibili-
tar nuevas oportunidades de negocios y de 
cooperación. Todo ello mediante charlas acerca 
de las estrategias y procedimientos de contrata-
ción y compra utilizados por las empresas mineras, 
seguidas por ruedas de negocios en que los oferen-
tes pudieron presentar sus respectivos productos.

Una instancia valorada entre los participantes, 
como es el caso de Empresa Millán, de Ovalle, que 
presta servicios de movimiento de mineral, manten-
ción planta, operación planta y aseo industrial. 
Javiera Villalobos, gerente comercial, opinó que “la 
cumbre es una iniciativa interesante, podemos 
reunirnos con representantes de las mineras y con 
los pares del rubro, ir viendo las necesidades que 
tienen actualmente las mineras y demostrarles que 
podemos darles las soluciones que ellos necesitan. 
Y en nuestro caso, al tratarse de una empresa 
fundada y liderada por mujeres, tuvimos la oportuni-
dad de demostrar cómo la mujer está inserta en 
este rubro, en la ejecución de servicios para la 
minería, demostrar que somos capaces de competir 
al igual que nuestros pares del rubro”.

EL ESPACIO INDUSTRIAL MINERO

La gobernanza Espacio Industrial Minero, confor-
mada el año 2019 a partir de un proyecto cofinan-
ciado por CORFO, es hoy una articulación con 
vuelo propio, cuya plataforma web www.espa-
cioindustria.cl cuenta con un registro actual que 
supera las 500 empresas proveedoras con 
dirección comercial en la región de Coquimbo, más 
entidades públicas, privadas y académicas 

relacionadas directamente con el sector industrial 
minero regional, y a la cual acceden directamente 
una veintena de ingenieros de compras de grandes 
mineras, quienes encuentran en dicha plataforma 
la más completa y actualizada base de datos para 
abastecer sus requerimientos.

De este modo, se da cumplimiento al objetivo 
de conformar un “punto de encuentro”, que es 
uno de los ejes estratégicos en la gestión del 
Espacio Industrial Minero, encaminado a 
disminuir las asimetrías de información para 
aumentar la productividad de la industria y la 
contratación local.

“Nos preocupamos mucho de que esta plataforma 
y estos encuentros sean aporte para nosotros. 
Queremos seguir potenciando a los proveedores, 
en términos del uso de la plataforma y de otras 
innovaciones que se podrían promocionar en estos 
espacios entre mineras, proveedores y empresas 
colaboradoras”, apuntó Nelson Manríquez, 
business partner de gestión de materiales y 
servicios de Teck CDA.

PROYECCIONES

El gerente de CIDERE Coquimbo, Ricardo Guerrero, 
resaltó la relevancia de aprovechar el potencial del 
sector minero como motor impulsor de otros rubros. 
“La minería consume todo, porque ocupa 
construcción, requiere bienes y servicios, 
asesorías, etc. La minería está participando en 
aportar hacia la comunidad, y eso está requiriendo 
muchos proveedores regionales. Tenemos que 
aprovechar esta oportunidad. Estamos empujan-
do el carro, y se está logrando”, dijo.

El gerente de la CRPD, Manuel Schneider, agregó 
que, junto con visibilizar a los proveedores 
locales, el trabajo en el Espacio Industrial Minero 

permite identificar brechas, esto es, demandas 
del sector minero para las cuales la oferta local 
es inexistente o poco competitiva, información 
que resulta útil para gestionar las medidas 
necesarias, a fin de que los oferentes locales 
logren proveer tales demandas. “Se ha ido 
identificando los requerimientos de las compa-
ñías mineras que no se están comprando acá, y 
ver por qué no se están comprando acá. Ya en 
esta tercera versión tenemos muchos más 
proveedores de servicios que antes no teníamos 
en ciertas líneas, más especializados y más 
competitivos. Los proveedores nuestros 
también tienen que ir creciendo, y este es el 
punto de partida”, explicó.

Por su parte, la gerente de abastecimiento de 
MLP, Katherinne Pulgar, ejemplificó diciendo 
que “actualmente, finalizado el primer semestre, 
del total de invitaciones que hemos generado 
para licitaciones, el 39% ha sido de la región. 
Estamos incrementando las invitaciones, pero 
no sólo eso, queremos que logren adjudicarse los 
servicios. Tenemos una meta como grupo 
Antofagasta Minerals, al 2025, de tener un 18% 
de adjudicaciones a proveedores regionales”.

Cabe mencionar que en esta tercera versión de 
la cumbre se incorporaron dos nuevos formatos 
de trabajo. El uno, la Vitrina de Negocio, una 
instancia personalizada de búsqueda de provee-
dores y ofertas, mediante presentaciones breves, 
de diez minutos, más cinco para preguntas y 
respuestas. Y el otro, la Vitrina de Emprendimien-
to, en que se presentaron ideas de negocios y 
emprendimiento, alineados con la sostenibilidad 
e innovación, y con potencial de ser demandados 
en el futuro por las grandes mineras. En esta 
última tarea se contó con la colaboración del 
Centro de Desarrollo de Negocios y La Brújula 
Cowork.
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POSTULACIÓN A 
CARGOS DIRECTIVOS 2024

El Colegio Santa Teresa, ubicado en la ciudad de Illapel, invita 
a Profesores/as de Chile, a participar en la postulación para 
asumir las responsabilidades de:

REQUISITOS:
   Poseer título de profesor o Educador/a Diferencial.
   Experiencia de trabajo en aula, al menos cinco años.
   Tener estudios en áreas pertinentes a la función directiva
   Experiencia en cargos de dirección, coordinación y/o jefatura. 

Los/as interesados/as deben enviar currículum vitae actualizado 
y carta que exprese lo que le motiva a postular, hasta el día 18 
de agosto 2023, al correo:

ptmp.postulacionescolegios@gmail.com

Mayores antecedentes y las etapas de selección serán comunicados 
a los interesados por la comisión encargada del proceso.

• DIRECTOR/A
• COORDINADOR/A ORGANIZACIONAL 
Y CONVIVENCIA ESCOLAR

La Universidad de La Serena requiere proveer en calidad de 
Contrata,el siguiente cargo:

ADMINISTRATIVO 
(3 vacantes)

Requisitos Específicos:

Requisitos Generales:

Los antecedentes acreditados (Currículum y copia de 
Título) se deberán enviar 

desde el 31 de julio hasta el 06 de agosto al
Correo: direccionrrhh@userena.cl 

(ESPECIFICAR EN EL ASUNTO CODIGO A POSTULAR)

•Técnico Nivel Superior en las siguientes áreas:
Contabilidad General, Administración de Empresas, Administración 
Pública, Jurídico o su equivalente.
•Deseable experiencia en labores administrativas.
•Manejo de Office nivel intermedio.

•Administración del Estado, establecidos en el DFL N°29, de 2004 del 
Ministerio de Hacienda que, fija el texto refundido, coordinado y 
sistematizado de la Ley N°18.834, sobre Estatuto Administrativo.
•Alto sentido de la responsabilidad y actitud para el trabajo 
colaborativo. 

DIRECCIÓN DE RECURSOS HUMANOS

CONVOCATORIA

“El gobierno presenta serios problemas 
de gestión en diferentes materias”

RICARDO CIFUENTES, PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

El también ex intendente y ex encargado de la Subdere, afirmó que la inexperiencia, 
poca capacidad y escaso conocimiento del aparataje estatal está poniendo en jaque el 

desempeño del ejecutivo, aunque reconoció que, a nivel regional, algunas seremis como 
Vivienda y Urbanismo, y el MOP, sí están cumpliendo con su trabajo. Por otro lado, el 

parlamentario puntualizó que su partido, la Democracia Cristiana, no tiene intenciones 
de ingresar al gobierno. 

El pasado lunes, el diputado de la 
Democracia Cristiana (DC), Ricardo 
Cifuentes, fue elegido como pre-
sidente de la Cámara Baja por los 
próximos ocho meses. 

“No es fácil llegar a un acuerdo en 
un congreso que normalmente está 
polarizado, pero se dio una buena ins-
tancia que, dados los acontecimientos 
que se vienen, puede ser un símbolo 
al tener una mesa integrada por una 
presidencia DC, una vicepresidenta 
del Partido Comunista (PC) como 
Carmen Hertz y otra vicepresidenta  
socialista como Daniela Ciccardini. 
Puede ser un emblema de unidad para 
lo que se viene después”, afirmó en 
la oportunidad.

En ese contexto, el también ex 
intendente conversó con Diario El 
Día sobre  la actualidad regional y 
nacional y, por supuesto, de su nuevo 
cargo en la corporación.

- ¿Cómo evalúa el trabajo reali-
zado, a nivel local, por el gobierno, 
en este año y medio de gestión?

“Ha tenido luces y sombras. Existen 
proyectos que tardan bastante en 
ponerse en ejecución y hay otros 
que están avanzando. En esa línea, 
observo lo que se encuentra llevando 

a cabo la seremi de Vivienda 
y Urbanismo donde se está 
avanzando mucho en el plan 
de emergencia. En el caso de 

Obras Públicas, que estuvo 
paralizada durante un tiempo, 
actualmente existe más rapi-
dez. He conversado en varias 

oportunidades con su titular, Javier 
Sandoval, y se nota un equipo más 
conformado, con una gestión más 
eficiente”. 

- Una de las primeras polémicas 
que enfrentó, precisamente, el 
seremi de Obras Públicas tuvo 
relación con las desaladoras y la 
descarga de salmuera, aunque 
después cambió de opinión. A su 
juicio, son estas instalaciones ¿la 
respuesta a la sequía que atraviesa 
la zona?

“Es la tecnología que tenemos 
disponible y hay que aprovecharla. 
Probablemente las desalinizadoras 
de hace 10 años atrás eran bastan-
te más contaminantes, pero esto 
se encuentra pasando en todo el 
mundo. En el Norte Grande, por 
ejemplo, casi todas las regiones ya 
tienen instalada una planta de estas 
características y otras están prontas 
a comenzar con su funcionamiento. 

Es así como espero que, dada las 
nuevas declaraciones de la autori-
dad, tengamos la fuerza suficiente y 
necesaria para que se pueda licitar 
lo antes posible una desaladora”.

CRISTIAN SILVA

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Contacto: +569 41767395
reservas@ovallecasinoresort.cl

KEO HOTEL

SUJETO A DISPONIBILIDAD, CUPOS LIMITADOS. VIGENCIA DE USO HASTA EL 31 DE 
JULIO 2023. ACCESO LIBERADO A PISCINAS TEMPERADAS, HIDROMASAJES Y 
SAUNAS (PARA MAYORES DE 14 AÑOS)

- En esa línea, el ejecutivo se 
abrió a la posibilidad de que jun-
to a la desalinizadora que será 
concesionada por el Ministerio de 
Obras Públicas, se construya otra 
financiada íntegramente por el 
Estado, vía Econssa, como ocurrió 
en la Región de Atacama. ¿Qué 
opina sobre esa posibilidad?

“Mientras haya más financiamiento 
estatal es mejor, porque eso implica 
un menor costo del agua para la po-
blación. Si sólo construye la empresa 
privada, va a cobrar una tarifa que 
le permita financiar la planta, pues 
estamos hablando de inversiones de 
varios millones de dólares”.

- Otras de las temáticas que ha 
causado más interés es la ejecución 
de un bypass que evite el ingreso 
de vehículos de alto tonelaje a la 
conurbación ¿Cree que el MOP se 
ha demorado más de lo esperado en 
efectuar los estudios y, en conse-
cuencia, materializar el proyecto?

“Sí, al principio se tardaron. Esta 
iniciativa estuvo prácticamente dete-
nida durante el año pasado o digamos, 
muy burocráticamente administrada. 
Esto sucede por cuanto tenemos una 
Dirección General de Concesiones 
muy centralizada y que se despliega 
sólo cuando existen desarrollos que 
ejecutar en las diversas regiones. 

Sin embargo, tuve la oportunidad 
de conocer el proyecto preliminar 
presentado y me parece que va en 
el sentido correcto. Es una tremenda 
obra, que tiene bastantes bene-
ficios para la conurbación como, 
por ejemplo, un nuevo puente en el 
sector de Las Compañías. También 
se construiría un túnel en el Cerro 
Grande. 

Tuvimos una charla hace un par 
de meses atrás, ocasión en que la 
Dirección de Concesiones se com-
prometió a presentar la primera 
propuesta en agosto. Es decir, en 
pocas semanas más”.

- A razón de iniciativas que tienen 
una extensa historia, el túnel de 
Agua Negra, ¿se construirá alguna 
vez o se convirtió en la historia de 
nunca acabar? 

“Allí hemos tenido un gran problema. 
La iniciativa estaba lista y traba-
jamos arduamente durante hartos 
gobiernos. Sin ir más lejos, cuando 
fui intendente, me correspondió 
firmar el convenio, y hablé con la 

ex presidenta Michelle Bachelet. 
Lo mismo se realizó en Argentina 
con Cristina Fernández de Kirchner. 

No obstante, el gobierno de 
Sebastián Piñera lo paralizó sin 
dar una explicación razonable. 

Por lo tanto, continuaremos pe-
leando por muchos años para su 
materialización. En esto, seremos 
inclaudicables. Creo firmemente en 
que Agua Negra es un paso necesario 
de construir para el crecimiento y 
desarrollo de la Región de Coquimbo”.

FALTA DE EXPERIENCIA

- El Presidente Boric llegó a La 
Moneda con un relato basado en 
dejar atrás la vieja política y, por 
qué no decirlo, los 30 años de la 
ex Concertación. Sin embargo, los 
continuos problemas al interior del 
gobierno lo obligaron a recurrir a 
figuras que estuvieron en ante-
riores administraciones. ¿Siente 
que traicionó a sus electores o 
simplemente se dio cuenta de 
que no podía trabajar sólo con el 
Frente Amplio? 

“Gobernar es una tarea muy com-
pleja. Se requiere de fuerza que 
puede estar representada por la 
juventud y su capacidad de inno-
vación, pero también se necesita de 
mucha experiencia. En esto, hubo un 
desbalance, un desajuste al inicio 
de su mandato, que los obligó a ir 
ajustándose permanentemente y 
todavía no termina. Aun presenta 

serios problemas de gestión en 
distintas materias, situación que 
se debe, en alguna medida, a la 
inexperiencia, a la poca capacidad, 
y al poco conocimiento del Estado 
que tienen sus autoridades”.

- Lo sucedido con las fundaciones 
y especialmente, con Democracia 
Viva, golpeó fuertemente al man-
datario además de su coalición. 
¿Cree que se han asumido las 
responsabilidades políticas? 

“Espero que esto no quede bajo la 
alfombra, sino más bien en una clara 
investigación de lo que ocurrió. Que 
se individualicen a los responsables 
políticos y administrativos, además 
de a quienes destinaron recursos 
especialmente sensibles para, al 
parecer, lucrar. Esto, es gravísimo. 
Quiebra la fe pública en el ejecutivo 
y le va a costar mucho retomar su 
camino”. 

- En relación a ello,  ¿podría haber 
un segundo gobierno consecutivo 
del Frente Amplio o como diferen-
tes expertos han pronosticado, lo 
realizado es terreno fértil para la 
llegada del Partido Republicano 
al poder? 

“Todavía es muy temprano para 
adoptar una posición definitiva acerca 
de esto. Sin embargo, el gobierno 
se encuentra pasando un presente 
muy difícil. De eso, no hay dudas. 
Todas las encuestas así lo revelan. 

Por otro lado, lo relacionado a la 
delincuencia y la inseguridad que 
afecta al país, ha sido bien inter-
pretado por la derecha y la ultra 
derecha. En esta línea, puede que 
en el mediano plazo tengamos un 
gobierno de ultra derecha. Es ab-
solutamente posible. 

Ahora, los que conformamos el 
centro político debemos realizar 
todos los esfuerzos posibles pa-
ra evitar que el territorio caiga en 
extremos de uno u otro lado. Los 
que queremos cambios, pero en 
tranquilidad, tenemos que presentar 
una propuesta para gobernar”.

PRESENTE POLÍTICO 

- ¿Cuál es la realidad actual de la 
Democracia Cristiana? Sin ir más 
lejos, dos de sus representantes 
más importantes, Ximena Rincón 
y Matías Walker, renunciaron y 
están formando Demócratas.

“No cabe ninguna duda de que 
estamos en medio de una situa-
ción compleja. El año pasado fue 
horrible. Lo mismo a principios de 
este 2023. Pero las cosas se han 
ido aclarando y es bueno que en 
el partido nos quedemos los que 
queramos estar. Militar es un acto 
voluntario, de creencia en ciertos 
objetivos. Aquellos que no tienen 
la voluntad, ni los mismos linea-
mientos, no tienen que continuar 
en la misma estructura. 

Desde ese punto de vista, serán 
los ciudadanos los que tomarán 
las decisiones en el futuro. Ahora, 
soy un convencido de que para 
que tengamos una alternativa de 
gobierno a la extrema derecha e 
izquierda, los partidos vamos a tener 
que converger desde el Partido Por 
la Democracia (PPD) al Radical, 
incluso, con personas de centro 
derecha”. 

-  ¿La DC debería entrar a formar 
parte del ejecutivo o como hasta 
ahora, mantenerse afuera? 

“Nuestra posición es clara: no 
vamos a formar parte del gobierno. 
Lo hemos dicho en todas las instan-
cias en las que se nos ha planteado 
esta pregunta. Vamos a continuar 
manteniendo esta posición. Somos 
neutrales, pero también tenemos 
colaboración fundamentalmente 
en aquellas reformas en las que 
nosotros creemos. 

Hay que apoyar una reforma previ-
sional, pues los pensionados tienen 
sueldos miserables. Empero, des-
graciadamente, no hemos contado 
con el apoyo de todos en esta tarea. 
Igualmente se requiere de un pacto 
fiscal que permita al Estado hacerse 
cargo de algunos de los problemas 
de la sociedad chilena y que han 
producido una enorme desigualdad”. 

- Recientemente fue elegido 
como presidente de la Cámara de 
Diputados y Diputadas. ¿Cómo 
toma este desafío? ¿En qué podría 
beneficiar este cargo a la Región 
de Coquimbo? 

“En todo lo que sea posible, ya que 
no sólo ahora, sino que desde siempre 
he peleado por diferentes iniciativas 
y soluciones para nuestra población. 
Estoy trabajando fuertemente con la 
industria pisquera, con la pequeña 
minería, por la infraestructura y 
desarrollo de la zona”. 

Para que tengamos 
una alternativa de 
gobierno a la extrema 
derecha e izquierda, 
los partidos vamos a 
tener que converger 
desde el PPD al 
Partido Radical, 
incluso, con personas 
de centro derecha”
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REMATE INMUEBLES MARTES 1 AGOSTO 12:00
WWW.CENTRALREMATES.CL|40°NOTARIA SANTIAGO TEATINOS 332 SANTIAGO

CASA 2 PISOS 3D+2B
JOSE MARIA CARO 
N°1422 
COQUIMBO 

MINIMO
$42.708.000
GARANTIA 
$4.300.000

JACQUELINE A. SOZA CÁCERES 
ROL C-640-2023
3ºJUZGADO DE LETRAS 
DE COQUIMBO 
LIQUIDADOR
JUAN IGNACIO BUSTAMANTE F.

COMISION 2%+IVA | ANTECEDENTES SIN COSTO | IGNACIO@IRMARTILLERO.NET 
56(9) 9801 0560 - 56(9) 6160 8418  | WWW.REMATESYSUBASTAS.CL 

JOSE IGNACIO ROJAS OSSA - MARTILLERO PUBLICO CONCURSAL RNM 1694

BIEN INMUEBLE                      VALORES               LIQUIDACION

Se Arrienda

Departamento ubicado en la 
Av. San Joaquín 2011, La Serena.

Para mayor información contactar a través del teléfono:  
968782216 o al email inmuebleslaserena@iglesia.cl 

- 1 Habitación matrimonial con baño privado completo.
- 2 dormitorios (camas de plaza y media).
- 1 Baño adicional completo.
- Living - Comedor.
- Estacionamiento y bodega.

17 UF más gastos comunes

Delincuentes han robado 13 mil metros de 
cable de cobre durante 2023 en La Higuera

UN PROBLEMA DE NUNCA ACABAR

Este sábado, una nueva 
sustracción de cables 

por parte de bandas 
organizadas afectó a más 
de 2.400 familias, quienes 
ya acumulan 125 horas de 
indisponibilidad eléctrica 

en lo que va del año. El 
sector de Punta Colorada 
concentra la mayor parte 

de estos ilícitos. 

Ocupando el mismo modus ope-
randi que los ha caracterizado desde 
que se reinició la ola de robo de 
cables en La Higuera y después se 
hizo extensivo a otras partes de la 
Región de Coquimbo, la madrugada 
de este sábado, un grupo indeter-
minado de sujetos llegó hasta un 
sitio ubicado al costado del peaje 
de Punta Colorada para robar 600 
metros de cable de cobre, dejando  
sin energía a toda la comuna. 

Poco antes de las 3 de la madruga-
da, los sistemas de control de CGE 
-empresa de distribución eléctrica 
que atiende a más de 3 millones de 
clientes entre las regiones de Arica 
y Parinacota y Araucanía- enviaron 
una alerta por la desenergización del 
Alimentador La Higuera, que abarca  
a 2.468 clientes de la comuna de 
La Higuera y algunas zonas, como 

Caleta Chañaral, Carrizalillo de 
Freirina y de Incahuasi de Vallenar, 
éstas últimas, comunas de la Región 
de Atacama. 

Inmediatamente se envió a la 
guardia de inspección para que 
determinase la causa de esta inte-
rrupción eléctrica, y fue así como,  
tras recorrer 46 kilómetros de red, 
se percataron que, a un costa-
do del peaje de Punta Colorada, 
delincuentes habían vulnerado la 
infraestructura eléctrica apropián-
dose de cable de cobre y, de paso, 
dañando estructuras como crucetas. 

Fue así como se generó el protocolo 
de atención, destinándose brigadas 
especializadas de reconstrucción y 
de obras civiles. Tras largas horas de 
aseguramiento de la zona, revisión 
de dispositivos y ejecución de obras, 
los equipos lograron restituir la red 
hurtada y normalizar los consumos 
a las 13:50 horas. Como parte de 
los procedimientos que ha adoptado 
la empresa eléctrica en cuanto a 
la instalación de nuevas líneas, 

éstas ya no son de cobre, sino que 
de aluminio, de manera de evitar la 
reiteración de nuevos delitos. 

RÉCORD DE ROBOS

Con este nuevo incidente, la comu-
na de La Higuera ha contabilizado 
siete robos de conductor de cobre 
este año, es decir, dos más que 
todos los contabilizados durante 
2022, que alcanzaron a cinco. Si 
bien, aún no se alcanzan los 15.700 
metros de cable robado del año 
pasado, estas bandas criminales 
ya han logrado 13.050 metros 
como botín. 

Donde también se superaron los 
registros del periodo pasado, fue en 
el número de horas de interrupción, 
ya que en 2022 fueron 80, y a julio 
de este año, ya van 125. 

Oscar Jerez, gerente zonal de 
CGE, se mostró inquieto con estas 
estadísticas. “Estamos ante el 
funcionamiento de bandas organi-
zadas que no escatiman recursos 

Recién a las 
13:50 horas de 
este sábado, 
los equipos de 
CGE lograron 
restablecer 
la energía 
eléctrica en la 
comuna de La 
Higuera. 
CEDIDA

OSCAR JEREZ
GERENTE ZONAL DE CGE

Estamos ante el 
funcionamiento de 
bandas organizadas 
que no escatiman 
recursos para robar 
cables de cobre y, 
de paso, afectar 
la continuidad de 
suministro para miles 
de familias”

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Asistente para Médico 
Psiquiatra, trabajo 
presencial y online.

Manejo O�ce y 
experiencia en secretariado.

SE REQUIERE URGENTE 
EN COQUIMBO:

Interesadas enviar curriculum 
(debe incluir teléfono) y 

pretensiones de sueldo a: 
maurjcaro@gmail.com

para robar cables de cobre y, de 
paso, afectar la continuidad del 
suministro para miles de familias. 
Esto ha derivado en que ya llevemos 
más robos que el año pasado y muy 
cerca de alcanzar los números rela-
tivos a metros hurtados y clientes 
afectados”, manifestó.

El ejecutivo hizo un llamado a las 
autoridades a definir una postura 
ante este flagelo que atenta contra 
la seguridad pública y afecta un 
servicio básico como la electricidad, 

del que dependen, no sólo clientes 
residenciales, sino que también 
emprendedores, sistemas de agua 
potable rural y la atención primaria 
de salud. “Confiamos en el trabajo 
que realizan los organismos con 
competencia de fiscalización y per-
secución de delitos, pero al mismo 
tiempo, pedimos resultados, pues 
acá no sólo está en juego la infra-
estructura eléctrica, sino también, 
el bienestar y la calidad de vida de 
miles de vecinos y vecinas de La 
Higuera”, finalizó Jerez.

CGE hizo un llamado a la comu-
nidad para que presente los ante-
cedentes de quienes podrían estar 

involucrados en estos ilícitos, de 
manera que la Fiscalía y las poli-
cías inicien los procedimientos de 
investigación que los mandata la 
ley. Asimismo, en la página www.
cge.cl existe un enlace donde -de 
manera anónima- se puede aportar 
para dar con el paradero de estos 
delincuentes. 

CONSEJO

Asimismo, “CGE reiteró sobre el 
peligro de aproximarse a las redes e 

infraestructura eléctrica, haciendo 
un llamado a sus clientes a tomar  
medidas de seguridad para evitar 
accidentes, como no acercarse 
a conductores o cables dañados 
o que estén en el suelo, ya que 
podrían estar energizados. En ca-
so de emergencia, se dispone del  
número de atención gratuita: 800 
800 767; la cuenta de Twitter @
CGE_Clientes, la página web www.
cge.cl, la aplicación móvil CGE 
1click y el número de WhatsApp 
+569 89568479”.

OSCAR JEREZ
GERENTE ZONAL DE CGE

Confiamos en el 
trabajo que realizan 
los organismos 
con competencia 
de fiscalización 
y persecución de 
delitos, pero al mismo 
tiempo pedimos 
resultados, pues acá 
no sólo está en juego 
la infraestructura 
eléctrica, sino que 
también el bienestar 
y la calidad de vida 
de miles de vecinos y 
vecinas de La Higuera”

Las nuevas líneas de transmisión eléctrica que está instalando la empresa al momento de las reposiciones, están hechas de aluminio, con 
el fin de evitar nuevos robos de cable. 

CEDIDA
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 UF 30.07.23: $ 36.051,37 DÓLAR COMPRADOR: $829,10 DÓLAR VENDEDOR: $829,40 IPC JUNIO: -0,2% IPSA:+0,32%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 6.339,04 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,46% y cerró en 
32.321,45 puntos. 

En 32% disminuyeron las solicitudes de 
pre aprobaciones de créditos hipotecarios

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

De acuerdo a Enlace Coquimbo, predominan las peticiones para viviendas de uso residencial 
por parte de los compradores. 

CRISTIAN SILVA

Las solicitudes de pre aprobaciones 
de créditos hipotecarios disminu-
yeron un 32% durante el segundo 
trimestre en comparación con el 

mismo período del año anterior, en 
la Región de Coquimbo, según un 
estudio de Enlace Coquimbo. 

Al respecto, uno de los motivos por 
el que las personas se abstienen de 
comprar una propiedad es que a pesar 
de que las condiciones económicas 
se estabilizaron, con una inflación 
en constante descenso, “las tasas 

hipotecarias aún continúan altas. 
De hecho, se ubican por encima 
del 4% en contraste con los míni-
mos históricos registrados previo 
a la pandemia por covid-19”, afir-
mó el director ejecutivo de Enlace 
Coquimbo, Sergio Barros. 

En ese sentido, agregó que, si 
bien, se implementaron medidas 
para facilitar el acceso al crédito 
como el Fondo de Garantía Estatal 
(FOGAES) para la compra de la 
primera vivienda, este mecanismo 
aún no produce el suficiente interés 
ente los potenciales compradores. 

“Además, las políticas de las ins-
tituciones financieras para evaluar 
una solicitud siguen siendo una 
traba, sobre todo, en lo relacionado 
con la renta mínima exigida, en un 
contexto en el que la economía 

familiar todavía sigue débil”, señaló 
Barros. 

Dicho escenario, agregó, se ve 
reflejado en que cerca de un 60% 
de las personas que pidieron una 
pre probación de crédito hipoteca-
rio, lo realizó por propiedades con 
un precio inferior a las 2.500 UF, 
lo que, generalmente, aplica a un 
subsidio habitacional. 

“Al llevar a cabo el cotejo con el 
primer trimestre, las solicitudes 
rechazadas cayeron 37% y los apro-
bados - pero con modificaciones 
- disminuyeron un 61%, lo que se 
explicaría por una aparente mejora 
en las condiciones de quienes pi-
dieron evaluaciones. Del total de 
solicitudes evaluadas, 22% fueron 
pre aprobaciones con modificacio-
nes, un 30% pre aprobados y 48% 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Una de las razones de por qué las personas se abstienen de comprar 
una propiedad, es que las tasas aún continúan altas. De hecho, se 

ubican por encima del 4% por sobre los mínimos históricos registrados 
previo a la pandemia por covid-19. En ese sentido, la implementación 

de medidas como el FOGAES por parte del gobierno, aún no producen el 
suficiente interés.
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.

1

2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS

de rechazados”, manifestó Barros. 
En tanto agrega, se observa una 

caída de un 14% en las peticiones 
realizadas por mujeres, pasando de 
49 a un 35%. 

“Por su parte, si comparamos la 
participación de los hombres en la 
realización de solicitudes de pre 
aprobaciones de créditos hipoteca-
rios, aumentaron 14%. En cuanto al 
análisis por tipo de vivienda, durante 
el segundo trimestre, se mantiene la 
preferencia por departamentos con 
un 53% para estas unidades versus 
47% para casas”, sostuvo el director 
ejecutivo de Enlace Coquimbo. 

Así, añadió que continúan predomi-
nando las peticiones para viviendas 
de uso residencial, mientras que las 
propiedades para fines de inversión 
se incrementaron en 2 puntos y la 
segunda vivienda cayó. 

“Hasta el momento, la inflación 

ha sido controlada por el Banco 
Central, lo que podría incidir en que 
las instituciones financieras mejoren 
las condiciones crediticias. Si a lo 
anterior se suma una mejora en la 
economía familiar, serían factores 
que ayudarían a revertir la tendencia 
a la baja, ya que actualmente la 
mayor oferta habitacional corres-
ponde a proyectos con entrega 
inmediata, que requieren de ahorros 
para adquirirlos y las personas, hoy 
en día, no cuentan con suficiente 
liquidez para realizar este tipo de 
inversión”, concluyó Barros. 

¿QUÉ ES UNA PRE APROBACIÓN 
DE CRÉDITO HIPOTECARIO?

Según V&K Propiedades, un crédito 
pre aprobado es un documento que 
respalda que se puede optar a un 
crédito hipotecario por un monto 
específico, que irá en línea con 
el monto de la propiedad que se 
desea comprar, operación que la 
realiza directamente una institución 
bancaria. En efecto, son los bancos 
los que informan a sus clientes que 
tienen un financiamiento dispo-
nible y que puede ser utilizado al 
momento que deseen.

“Hoy los propietarios nos solicitan 
que antes de que un interesado 
visite la propiedad, acredite que 
posee un financiamiento acorde al 

monto de la venta, por lo que este 
documento se hace vital, para que, 
como cliente, se pueda iniciar el 
proceso de compra del bien raíz. 
Por otro lado, esto también se toma 
en cuenta ante la pandemia que 
se vivió, donde evitar exposiciones 
innecesarias sin aún tener claro 
si se puede financiar”, se agrega.

Por lo expuesto, la plataforma 
recomienda siempre compartir la 
preaprobación o si aún no se cuenta 
con ella, pedirle al agente inmobi-
liario que entregue fotografías y 
detalles de la propiedad mientras 
se requiere al banco el documento.

“Solicitar un crédito hipotecario 
cuenta con distintos puntos. Por 
eso es importante investigar, com-
parar y elegir lo mejor para el sueño 
de la vivienda propia. Pero partir 
con un documento que respalde 
el financiamiento, hará calificar 
para comenzar de forma correcta 
la selección de esa casa o depar-
tamento”, complementa.

Asimismo, se recalca que, se debe 
tener en cuenta que al pedir un 
crédito hipotecario, se tendrá que 
contar con un pie del 10 o 20%, ya 
que el máximo de financiamiento es 
el 90 u 80% en la gran mayoría de 
los casos, además de que el plazo 
para solicitar será evaluado según 
riesgos, los cuales van desde los 5 
a 30 años.

“Hasta el momento, la inflación 
ha sido controlada por el Banco 
Central, lo que podría incidir en 

que las instituciones financieras 
mejoren las condiciones crediti-
cias a futuro. Ayudaría a revertir 

la tendencia a la baja de este 
trimestre”

Sergio Barros
DIRECTOR EJECUTIVO ENLACE COQUIMBO

Protagonista60%
De las personas que pidieron una 
pre probación de crédito hipote-

cario, lo hizo por propiedades con 
un precio inferior a las 2.500 UF.
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MARTES 1 DE AGOSTO    20:00 HORAS VIVO MALL COQUIMBO   CINEPOLIS 

Resultado: Lunes 31 de julio por Instagram de diario El Día

C O N C U R S O  AVA N T  P R E M I E R E

¿CÓMO PARTICIPAR?

COQUIMBO
MALL

1     Síguenos en Instagram:           @eldia.cl      @mallsoutlets_vivo

2     Comparte y etiqueta a un amigo y ya estarás participando.

Mira aquí el trailer

Marcos Sepúlveda L. / La Serena

@eldia_cl

Encendido debate previsional entre la 
propuesta del oficialismo y la oposición

UNA DE LAS MAYORES PREOCUPACIONES DE LA POBLACIÓN 

El destino del 6% de la 
cotización del empleador, 

el fin de las AFP y la 
administración de los 

fondos de pensiones por 
el Estado o privados son 
los puntos que concitan 

mayor desacuerdo entre 
los parlamentarios.

Han pasado cinco gobiernos y los 
políticos aún no logran ponerse de 
acuerdo en reformar el sistema pre-
visional. Se han presentado tres re-
formas de distinto corte ideológico, 
en los últimos tres años. Ninguna ha 
pasado el primer trámite en la cámara 
de diputados.

La situación de las pensiones en Chile 
es dramática: el 72% de las pensiones 
son inferiores al salario mínimo y uno 
de cada cuatro jubilados recibe una 
pensión que está por debajo de la 
línea de la pobreza, que en Chile se 
calcula bajo los $206 mil pesos al 
mes, menos de la mitad cotiza por 
más de 20 años y sólo el 54% logra 

Irreconciliables se han mostrado hasta ahora, las posturas de los diferentes sectores polí-
ticos para llegar a un acuerdo en el tema previsional. 

EL DÍA

recibir una pensión financiada con 
sus ahorros.

La ley previsional es una de las prio-
ridades del actual gobierno. Según la 
encuesta CEP las pensiones son el 
tercer tema que más preocupa a los 
chilenos y diversos analistas señalan 
como una de las causa del estallido 
social las bajas rentas que reciben 
los jubilados.

En materia previsional se debaten 
dos ideas: un sistema mixto de pen-
siones propuesto por el gobierno y 
la ley corta de pensiones propuesta 
por la UDI.

La propuesta de Boric pretende 

crear un sistema mixto compuesto 
de tres pilares: capitalización indivi-
dual mediante aportes obligatorios 
que pertenecen a cada trabajador 
(actual 10%), el aporte proveniente 
del seguro social de 6% a cargo de los 
empleadores, y el aporte del Estado 
mediante la PGU.

Mientras que, la UDI ofrece los vo-
tos de sus 23 parlamentarios para 
aprobar una ley corta de pensiones 
para aumentar la Pensión Garantizada 
Universal (PGU) a 250 mil pesos por 
medio de impuestos generales, destinar 
el 6% de cotización adicional a las 
cuentas de capitalización individual y 

un cambio en el cobro de comisiones 
de parte de las Administradoras de 
los Fondos. El ministro de Hacienda 
Mario Marcel fue el primero en echar 
por tierra esta propuesta a la que 
catalogó de “inviable”.

 

PRIVADO V/S PÚBLICO

“Las AFP en esta reforma se ter-
minan, existirán nuevos gestores de 
inversión privados con el objeto exclu-
sivo de invertir fondos previsionales, 
y además existirá una alternativa 
pública, que permitirá aumentar la 
competencia con nuevos actores”, 
anunció el mandatario el noviembre 
de 2022. El proyecto terminaría con 
las AFP en un plazo de 24 meses 
y darían paso a los Inversores de 
Pensiones Privados (IPP), el que 
tendría como única función invertir 
los fondos previsionales.

En el nuevo sistema, los IPP com-
petirán con el Inversor de Pensiones 
Público y Autónomo (IPPA) por la 
administración de la capitalización 
individual. El IPPA gestionaría de 
forma exclusiva el Seguro Social, al 
que se destinarán los aportes del 6% 
que haga el empleador.

La recaudación de las cotizacio-
nes, la atención al cliente, pago de 
pensiones, cobranza y otros ítems 
administrativos estarían centralizados 
en el IPPA. Esto reabrió un acalorado 
debate sobre si el sistema previsional 
debe ser administrado por un privado 
o el Estado.
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FUNDACIÓN  EDUCACIONAL EL  SALVADOR
 REGIÓN DE ATACAMA

REQUIERE PROFESIONALES DE EXCELENCIA PARA 
BASE DE DATOS, EN LOS NIVELES DE:

EDUCACIÓN PARVULARIA:
Educadoras de Párvulos
Técnicos o Asistentes de Párvulos de nivel medio o superior.

EDUCACIÓN BÁSICA:
Profesores de E.G.B, todas las menciones.

EDUCACIÓN MEDIA: 
Profesores de Educ. Media: todas las asignaturas

EDUCACIÓN DIFERENCIAL:
Profesionales: todas las menciones.
Técnicos o Asistentes en educación diferencial todas las menciones.

PROFESIONALES DE LA EDUCACIÓN:
Psicologo/a, Fonoaudiólogo/a, terapeuta ocupacional, trabajador/a 
Social, Psicopedagogo/a.

Los/as interesados/as, enviar CV, adjuntando copia legalizada 
de título a: seleccion2023@fees.cl.

Colegio Santo Tomás

colegiolaserena@santotomas.cl
Interesados enviar CV a

Profesora de Ciencias Naturales
por 31 horas Reemplazo.

Requiere Contratar a:

“No estoy de acuerdo con que sea 
un ente público el que administre el 
6%. Me gustaría que se licitará como 
el seguro de cesantía”, indica Rafael 
Sánchez, economista de la Universidad 
Diego Portales y asesor previsional 
del ex presidente Sebastián Piñera. 
Mientras que, Ricardo Cifuentes, pre-
sidente de la Cámara de Diputados y 
parlamentario DC, encuentra que esta 
reforma es más positiva que negativa, 
pero considera que “los cotizantes 
deben tener libertad de elección entre 
un ente público o privado”.

EL DESTINO DEL 6%

Un acalorado debate ha provocado la 
propuesta del gobierno de destinar el 
6% de la cotización de los empleadores 
a un fondo común para aumentar las 
pensiones de los actuales jubilados. 
El ministerio del trabajo está abierto a 
destinar un porcentaje a las cuentas 
individuales y el resto a un fondo 
común. “Creo que podríamos llegar a 
un acuerdo de 3% a la capitalización 
individual y 3% a la solidaridad”, señala 
el diputado Cifuentes.

Tras el estallido social esta propuesta 
contaba con bastante apoyo tanto 
en la derecha como en la izquierda. 
A tres años Chile Vamos cambió de 
postura y plantean que el 6% pagado 
por el empleador debe ir a una cuenta 
individual, ser heredable y las empresas 
deben tener 12 años para implementar 
el aumento. Por año aumentaría a 
razón de 0,5 puntos. “La UDI endu-
reció la postura en esta materia, ya 
que su electorado ha migrado hacia 
el Partido Republicano”, analiza la 
académica de la Universidad Diego 
Portales, Nerea Palma.

“Los fondos de pensiones no son 
del Estado, no son de las AFP, son 
de los trabajadores que año a año se 
esfuerzan en ahorrarlos, como fruto 
de su trabajo y previsión para la ve-
jez”, señala la propuesta de reforma 
previsional realizada por la UDI.

“Hace cinco años estaban de acuerdo 
en que parte de una de las cotizaciones 
de los empleadores, de las empresas 
fuera a solidaridad para mejorar las 
pensiones de los actuales jubilados y 
hoy día se niegan a eso”, critica Alberto 
Undurraga, presidente de la DC.

La otra propuesta que circula por 
los pasillos del congreso nacional es 
destinar un 4% a la capitalización 
individual y 2% a la solidaridad. Esta 
idea se entrampa en quien administra 
ese 2%, las AFP o el Estado.

AUMENTAR LA PGU

“La PGU se legisló en enero de 2022, 
en los últimos días del gobierno anterior 
y quedó sin financiamiento (…) tuvimos 
que generar el financiamiento”, dijo el 
titular de Hacienda Mario Marcel en 
su última aparición de Mesa Central 
abogando por la necesidad de un pacto 
fiscal que aumente la recaudación del 
Fisco. La frase encendió la pradera 
y desató un cúmulo de reacciones 
del mundo político. “Nos incomoda 

conversar con un ministro y con un 
Gobierno que sostiene sus posturas 
a través de declaraciones que no son 
ciertas”, protestó el diputado RN 
Frank Sauerbaum.

El ministro tuvo que salir a aclarar 
y explicar que el proyecto no tenía 
financiamiento tributario durante 
2022 y que se financió con recursos 
del Tesoro Público.

La Pensión Garantizada Universal 
llegó a reemplazar y reforzar el Pilar 
Solidario creado por la Presidenta 
Michelle Bachelet en su primer manda-
to. Esta definió que todas las personas 
mayores de 65 años tienen derecho 
a postular y recibir $206 mil pesos, 
en caso de no tener cotizaciones y 
sumar este monto a las personas 
jubiladas.

No es primera vez que el jefe de la 
billetera nacional pone en tela de 
juicio el financiamiento de la PGU, 
pues en marzo, tras el rechazo de la 
idea de legislar la reforma tributaria 
del gobierno, acusó a los parlamen-
tarios que votaron en contra de dejar 
sin financiamiento el incremento de 
la pensión garantizada a $250 mil 
pesos prometido por el Presidente 
Gabriel Boric, quien confía en llegar 
a un acuerdo con la oposición para 
aprobar un Pacto Fiscal que en la 
derecha no entusiasma mucho.

Tras congelar su participación de 
la mesa la técnica convocada por el 

Gobierno para la reforma previsio-
nal, el presidente de la UDI, Javier 
Macaya, junto a parlamentarios de 
la colectividad propusieron aumentar 
la PGU a 250 mil pesos por medio 
de impuestos generales. 

Según el gremialismo, el incre-
mento tendría un costo de poco más 
de $1.735 millones de dólares, un 
0,61% del PIB, y se financiaría con 
la recaudación del royalty minero y 
la reducción del gasto público con 
la implementación del presupuesto 
base 0, idea que permitió ahorrar y 
reasignar cerca de 0,6% del PIB en 
2021. 

“Me da la impresión de que esa pro-
puesta no leyó el proyecto de royalty 
minero, que lo vamos a promulgar 
esta semana, así que ahí habrá la 
oportunidad de verlo en limpio”, ad-
vierte Marcel, quien explicó que un 
tercio de los mayores ingresos por el 
litio va a ir a regiones y municipios, 
mientras que el resto será destinado a 
seguridad ciudadana y en inversiones 
en el norte del país.

EN BÚSQUEDA DE UN ACUERDO

El parlamento lleva ocho años dis-
cutiendo la reforma previsional. Se 
han presentado tres proyectos de 
ley, de distinto corte ideológico, y 
ninguno concita el apoyo para ser 
aprobado. Oficialismo y oposición se 
tiran la pelota de un lado y otro, se 
acusan de mezquino e irresponsable 
por no llegar a consenso en uno de 
los temas que más preocupan a la 
ciudadanía y una de las causas del 
estallido social de octubre. Este tipo 
de reforma requiere el apoyo de 78 
diputados y 26 senadores. El actual 
gobierno cuenta con 25 senadores 
y 69 diputados, considerando a los 
independientes y democratacristianos. 

La propiedad de los fondos, el destino 
del 6% y la obtención de recursos para 
financiar la PGU son los puntos que 
izquierda y derecha no logran llegar 
a un acuerdo. Desde la UDI, principal 

partido de oposición al gobierno, 
acusan al ejecutivo insistir “en una 
reforma amplia y maximalista, que 
priva a los afiliados de elementos tan 
básicos como la propiedad sobre sus 
fondos, su heredabilidad y la libertad 
de elección”.

Hasta el minuto los únicos puntos 
en los que existe un consenso son 
que el sistema previsional no puede 
transitar hacia uno de reparto, en el 
cual la población económicamente 
activa contribuye a un fondo común 
con el que se paga las jubilaciones a 
los pensionados. “En todo el mundo 
el reparto está en retirada porque los 
números demográficos no dan”, señala 
Rafael Sánchez, economista de la 
Universidad Diego Portales y asesor 
previsional del ex presidente Sebastián 
Piñera. Según el académico, “en Chile 
por cada cuatro trabajadores hay un 
jubilado, antes eran diez”.

El otro punto compartido es la ne-
cesidad de realizar modificaciones al 
sistema de AFP. El gobierno propone 
cambios profundos como dividir la 
industria de gestión de fondos y la 
administración de cuentas de capi-
talización individual. Mientras que 
los gremialistas, plantean cambiar 
la forma en la que se cobran las 
comisiones, pasando de un sistema 
de comisión por sueldo a comisión 
por saldo; disminuir las comisiones 
en caso de que los fondos tengan 
rentabilidades negativas por un pe-
riodo sostenido de tiempo; y eliminar 
las barreras de entrada para nuevas 
administradoras de fondos.

“Hasta ayer la UDI se oponía a todo, 
hoy la tenemos conversando. Es un 
triunfo de la apertura al diálogo”, 
dice Ricardo Cifuentes, diputado 
DC y presidente de la Cámara Baja, 
quien sueña con que durante su 
presidencia el proyecto previsional 
vea la luz. “Nosotros vamos a estar 
disponibles para el aumento de las 
pensiones de hambre que recibe la 
gente”, sentencia el parlamentario 
por Coquimbo.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

ALBERTO UNDURRAGA
PRESIDENTE DE LA DC

Hace cinco años 
(la UDI) estaban 
de acuerdo en que 
parte de una de las 
cotizaciones de los 
empleadores, de 
las empresas fuera 
a solidaridad para 
mejorar las pensiones 
de los actuales 
jubilados y hoy día se 
niegan a eso”
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CORREDORES DE 
PROPIEDADES

INVERSIONES SAN JAVIER 
LTDA. O’HIGGINS 443 LOCAL 1,         

ED.FLORENCIA, LA SERENA                                                                    
(56) 512221572-512228574 

WWW.SANJAVIER                              
PROPIEDADES.CL                                      

INVERSIONES.SANJAVIER@
GMAIL.COM

ARRIENDOS OFICINAS 

O’Higgins Nº445, La Serena:

Desde 5,95  UF Sup 20 m2, 
hasta 8,2 UF Sup. 23m2, con 
internet incluido. 

Matta Nº 510, La Serena:

10 UF, Oficina Nº 4, Sup. 21,12m2

10 UF Oficina Nº 6, Sup. 21,1m2

12 UF Oficina Nº 7,  2 ambientes, 
con bodega. Sup. 30,71 m2

EXCLUSIVO DEPARTAMEN-
TO CENTRO 

15,8 UF, Matta Nº 510,  4º piso. 3 
dormitorios, 2 baños, estacio-
namiento y bodega. Sup. 88m2

BODEGAS

O’Higgins Nº445, La Serena: 8,2 
UF, 1 baño, Sup. 23m2

GALPONES COQUIMBO

Barrio Industrial, frente a Ruta 
43, Sitio 271, Coquimbo, cuenta 
con dos oficinas, dos baños, 
acceso a camiones, energía 
Trifásica, servicio de seguri-
dad 24 horas:

39,8 UF, Nº02, Sup. 370,78m2

73 UF Nº24 (Local  1) Sup. 540m2

73 UF Nº25 (Local   2) Sup. 
540m2

GALPONES, SECTOR LA FLORI-
DA, LA SERENA

28,6  UF,  Nº 4A, sup.200m2 
(Disponible 30/06/2023)

GRAN LOCAL CON OFICINAS EN 
DOS PISOS

152 UF, Cordóvez Nº 588, Local 
108, 13 oficinas, 6 baños, esta-
cionamiento. Sup. 330m2

EXCELENTE LOCAL

Calle Prat Nº 562, La Serena

UF 137 Sala de ventas, kitche-
nette, 1 oficina, 2 baños, bode-

ga, sup. 137,48m2. Patio con 3 
bodegas, sup. 200,96m2

LOCAL

Matta Nº 328, 20,5 UF,    Local 
Nº 1, 1 baño, sup. 79,02 m2

OFICINAS COMERCIALES

165 UF Los Carrera Nº 263, 14 
oficinas, 5 baños. Superficie 
construida 600m2, terreno 
866m2.

VENTAS OFICINAS

Cordóvez Nº490, Ed. Agrícola 
del Norte

2.970 UF   Oficina Nº302. Sup. 
55,40m2                                

3.425 UF Oficina Nº301. Sup. 
85,40m2

22.657 UF Cordóvez Nº 588, 
Local Nº108, 11 oficinas, 6 baños, 
estacionamiento. Sup. 330m2

29.965 UF Los Carrera Nº263, 
14 oficinas. Sup. construida 
600m2, terreno 866m2.

23.640 UF Los Carrera Nº233, 
casa comercial sup. 428m2, 
terreno 900m2

DEPARTAMENTOS

5.455 UF, Matta Nº 510 2 dormi-
torios, 1 baño. Sup. 64m2

6.215 UF, Matta Nº510, 3 dor-
mitorios, 2 baños, Sup. 86m2

TERRENOS

8.612 UF, El Escorial, Terreno 
5.927m2

11.973 UF, El Escorial, Galpón 
con oficinas, sup. 347m2, terre-
no  5.000m2

35.750 UF, Pení Nº751, sup. 
1.228,01m2

FUNDO MAULLÍN

36.060 UF, Superficie 297,8 
hectáreas, 80 kms. de Puerto 
Montt.

MR PROPIEDADES                                                        
997112460 – 512279815     

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Parcela y casa Km 15 Quilacán, 
Hacienda Santa Mónica, Valle 
Elqui, 6.272 m2, cabaña 63 
m2, 3 dormitorios, quincho, 
agua y luz eléctrica, frutales, 
$65.000.000.

Parcela Rosario Oriente, Valle 
de Elqui, 5.800 m2, vista al valle 
desde $32.000.000.

Parcela El Rosario Oriente, Valle 
de Elqui, 9.720 m2, cercado, 
bodega, caseta de madera, 
terraza, $72.000.000.

Parcela en Ovalle, El Trapiche, 
5.000 m2, proyecto luz, acce-
so pavimentado, $35.000.000, 
acepta oferta.

Terrenos: El Milagro, 12.200 m2; 
Gabriel González V., 2.213 m2; 
Larraín Alcalde, cerca Hospital, 
2.024 m2.

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena sector La Florida, se 
arrienda casa tres dormitorios, 
un baño, living comedor , esta-
cionamiento, bodega indepen-
diente. 450000 CLP F: Contacto 
985058752

Se arrienda casa calle Benaven-
te, amoblada, dos dormitorios, 
un baño, sin entrada de auto, 
año corrido, $400.000. Contacto  
F: 983868393 - 961952767.

Arriendo casas amobladas a 
empresas La Serena - Coquim-
bo, sector residencial.  F: 
991644403

Copiapó: Arrienda casas amo-
bladas y departamentos a 
empresas, centro.  F: 991644403

La Serena, Puertas del Mar, 
casa 2 dormitorios, 1 baño, 
living-comedor, cocina amobla-
da, estacionamiento, $450.000. 
Mur Propiedades.  F: 992241087

Arriendo linda casa amobla-
da hasta diciembre, 2d, 2b, 
entrada vehículo con por-
tón automático, vista a La 
Herradura, sector El Llano de 
Coquimbo, $490.000. Intere-
sados  F: 998742803

Casa 3 dormitorios, 2 baños, 
living-comedor, cocina amo-
blada, patio amplio, estacio-
namiento, $550.000, sector 
El Milagro/San Joaquín. Mur 
Propiedades.  F: 992241087

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

$460.000, más gastos comu-
nes, 4 Esquina c/B. Blanche, 3 
dormitorios, 2 baños, estacio-
namiento, bodega, piscina.  F: 
993692161

Arriendo departamento frontal, 
playa La Herradura, 2 dormito-
rios, 2 baños.  F: 993181512

Depto. San Joaquín, 2 dormito-
rios, 2 baños, bodega, estacio-
namiento, $520.000. Interesa-
dos escribir a:  F: barahona99@
hotmail.com

ARRIENDO - LOCAL

*** Arriendo *** empresas, 
colegios, matrimonios, bodas 
de oro y otros, Complejo 
Turístico en Pan de Azúcar, 
cuenta con terraza eventos, 
cabañas, piscina tempe-
rada, tinajas y juegos.  F: 
+56988397380

Arriendo locales comerciales, 
30 m2, excelente ubicación en 
Avenida La Cantera, $320.000.  
F: 997000204

Arriendo Local Comercial 
completamente renovado, 
pleno centro de Coqbo. x 
Melgarejo, cuenta con piso 
de porcelanato y 1 baño, a 
pasos del Mall Vivo y Terminal 
de Buses, $780.000. Interesa-
dos  F: 998742803

Se arrienda local comercial en 
Los Pimientos 387, Sindempart, 
Coquimbo, entre Los Clarines y 
Los Copihues, sector residen-
cial y concurrido, 30 m2, con 
baño y pieza bodega. Contactar 
al  F: 964890204

Coquimbo: Arriendo local 
comercial, 90 m2, sector cen-
tro, $600.000.  F: 993181512 

ARRIENDO - PIEZA

Pieza persona sola, con baño y 
cocina privada, Coquimbo, valor 
$150.000.  F: +56993492703

Pieza amoblada, TV cable, 
wifi, pensionados, parejas.  F: 
989371815-512523655

Piezas amobladas a estu-
diantes, centro La Serena.  F: 
958419903

$230.000 La Serena, sector 
residencial, aislado, Depto. 
amoblado a varón profesio-
nal, incluye luz, agua, gas, WiFi, 
otros.  F: 993839155

A r r i e n d o  p i e z a ,  P a n  d e 
Azúcar, sólo señoritas.  F: 
+56973984455

Se arrienda pieza hacia la 
calle, sin baño, como bodega, 
calle Benavente, $150.000.  F: 
995642860

Habitación para mujer sola, 
casa y sector tranquilo en 
Tierras Blancas. Entrada inde-
pendiente. F: +569 50517623 

Arriendo pieza, entrada inde-
pendiente, derecho cocina, 
lavadora, cable, wifi, $120.000.  
F: 937292754

VENDO - CASA

Casa individual, 3 dormitorios, 
2 baños, terreno total 227 m2, 
construidos 68 m2, Villa Las 
Palmeras, Paradero 12, Balma-
ceda, La Serena, $115.000.000, 
conversable.  F: 961983084 - 512 
497726

Gualliguaica, Puclaro, empren-
dimiento, casa restorant, caba-
ñas Vicuña, buena construc-
ción, excelente vista, 7.000 UF.  
F: +56968545505

UF 2.950 San Joaquín, casa 
aislada, 3d, 1b, patio amplio.  
F: 993839155

Casa, 410 m2, uso comercial/
habitacional, sector tranqui-
lo, Tierras Blancas, para 1 ó 2 
familias.  F: +569 50517623 

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
terreno 900 m2, frutales, 
$150.000.000.  F: 977574037

Casa 82 m2, Ceres, 5d, 2b, 
entrada vehículo, $84.000.000.  
F: 990984620

La Serena, sector 4 Esquinas/
Cisternas, Pjse. Las Horten-
sias, Villa Inés de Suarez, 3d, 
2b, bien situada, 4.000 UF.  F: 
+56968545505

Casa 1piso, calle principal, 
sector Las Compañías, 4d, 
1b, entrada de vehículos, 
$80.000.000.  F: 939645601

Casa 1 piso, sector La Florida, 
3d, 1b, entrada de vehículo, 
calle principal, $110.000.000.  
F: 939645601

Casa Serena Oriente, 3 dormi-
torios, 2 baños, sala de estar, 
bodega, sistema de seguridad 
en todas las ventanas, amplio 
patio, UF 8.000. Fono  F: 9 
96895008

En Coquimbo, vendo casa, 
$61.500.000, cerca Sindempart, 
pasaje Abutilon con Salvador 
Allende, 4 dormitorios, 1 baño, 
estacionamiento.  F: 958176866

Casa Población Vista Hermosa, 
Bartolome Blanche N° 3443, La 
Serena.  F: 998865227

Oportunidad casa esquina, 
alta plusvalía con negocio, 
$75.000.000, Sindempart, Los 
Clarines con Los Alamos.  F: 
971210161

Casa sector Milagro, 3 dormi-
torios, 2 baños, buen precio, 
llamar teléfono  F: 983603270, 
Carmen Gloria Araya

VENDO - DEPARTAMENTO

UF 4.100 La Serena, Cisternas 
3701, 3d, 2b, bodega, bonito.  F: 
993839155

Vendo La Serena, departamen-
to, 3 dormitorios, 2 baños, esta-
cionamiento y bodega, sector 
Avenida El Santo, 5.500 UF.  F: 
+569 90710374

VENDO - CABAÑA

UF 12.500 Coquimbo, Bahía La 
Herradura, 10 cabañas turísti-
cas equipadas sector, residen-
cial, bonita vista.  F: 993839155 

VENDO - TERRENO

Se venden parcelas con Rol, 
escritura inmediata, nuevo 
proyecto, 5.000 m2, factibi-
lidad de luz, sector Camari-
co, a 25 minutos de Ovalle, 
$12.000.000. Vende dueño 
directo, www.neobosko.cl,  
F: 976360340

Vendo terreno, 5.000 m2, sector 
Quilacán, Km 15. Llamar al  F: 
965628768

Parcela, 5.000 m2, sector El 
Romero, cerca de camino 
principal, factibilidad de luz, 
Rol propio, inscrito en CBR, 
$25.000.000.  F: 971578950

Vendo parcela y casa, 2.370 m2, 
parcela 5, Pan de Azúcar.  F: 
+56973984455

Terreno, La Serena, 4 hectá-
reas, agua de pozo profundo, 
luz solar, animales, árboles 
frutales, $70.000.000.  F: 
939645601

plus
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VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

S s a n g y o n g  S t a v i c  2 . 2 
2017  Papeles al día, diesel, 
$15.000.000.  F: 999072756

Nissan Xtrail 2018 buen esta-
do, 52.000 Km, único dueño, 
con GPS y coco de arrastre.  F: 
998493120 - 512 484619

Kia Sportage 2012 se vende por 
no uso, documentos al día, sin 
detalles.  F: 957488701

Great Wall M4 2019 pape-
les y mantenciones al día, 
$8.200.000, se vende por no 
uso, impecable, conversable.  
F: 975232848

*** Citroen petrolero *** 1.4, 
2008, buen estado, conversa-
ble $4.000.000, interesados.  
F: +56988397380 

Vendo taxi básico, Toyota Yaris, 
2016, tratar al  F: 974230659

Taxi básico, Nissan Versa, 2012, 
excelente estado, derechos y 
cupo, $15.500.000, conversable.  
F: 997004483

Vendo taxi  básico,  Sam-
sung, 2013, papeles al día.  F: 
998162078

VENDO - CAMIÓN

Vendo camión IvecoStrali, 
año 201, automático. Fono  F: 
997830199

Chevrolet NPR, 715, 2019, 
4.500 Km, como nuevo.  F: 
975612001

VENDO - CAMIONETA

Suv Toyota Rav 4, 2010, full, 
139.500 Km, originales, una 
dueña, 2.4, automática, exce-
lente estado, $7.680.000.  F: 
996381116

Se vende camioneta Ford Ran-
ger 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $10.600.000, conversable.  
F: +56968432848.

VENDO - FURGÓN

Chevrolet N 300 Max 2016 Al día.  
F: 992134516

Furgón de carga Dodge Ram 
XL, 2019, 70.000 Km.  F: 
971426965

VENDO - MAQUINARIA

Tractor MasseyFerguson 155, 
con ruedas hortalizeras.  F: 
992995344

VENDO - VEHÍCULOS

Compro toda clase de vehícu-
los a empresas particulares.  F: 
954043310, Luis

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro vehículos buenos y 
malos. Chocados, atrasados, 
prenda.  F: 944738589

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Ingeniero Eléctrico certifica-
ción SEC A/B, para empresa 
de construcción eléctrica de 
la zona. Enviar antecedentes 
a:  F: claudia.araya@nealux.cl

Se necesita persona respon-
sable, para atender a un adul-
to mayor, autovalente en los 
quehaceres diarios de la vida. 
Horario de trabajo: lunes a vier-
nes de 10:30 a 17:30 Hrs. Sábado 
de 11:00 a 15:30 Hrs., Población 
Coll, sector Antena, La Serena. 
Los interesados contactarse al 
celular: 991931615 en el siguien-
te horario: 10:30 a 15 Hrs F: .

Colegio Cristiano Evangelico 
Amazing Grace English School 
La Serena, requiere contratar: 
Docente de artes visuales y 
tecnología. Docente ense-
ñanza básica con mención en 
Lenguaje / Ciencias Sociales / 
Matemática. Docente enseñan-
za media. Enviar Curriculum 
Vitae a:  F: reclutaminento@
amazinggracels.cl

Colegio de Punta Mira Sur, 
Coquimbo, busca Profesor de 
Ed. Física con con conocimien-
tos de bailes flokloricos para 
reemplazo. Enviar anteceden-
tes a colegio:  F: corporacion.
eusebiolillo@gmail.com

Se necesita Conductor (a) de 
colectivo, Antena - La Florida, 
La Serena.  F: 958419903

Se requiere contratar a Pro-
fesor (a) de Matemáticas, 20 
horas para Ceia ubicado en 
Centro Privativo de Libertad. 
Enviar C.V. a:  F: empleos@
inapewma.cl

Colegio en Coquimbo, requiere 
encargado de redes, 25 horas. 
Experiencia en el cargo. Enviar 
C.V. a:  F: gestionrakiduam4@
gmail.com

Colegio Confesional Católico de 
La Serena está en búsqueda de 
un/a Psicólogo/a Educacional 
para apoyar las áreas de orien-
tación y convivencia escolar en 
enseñanza media. Se ofrece 
contrato de 35 horas, contrato 
plazo fijo hasta final de año, 
con posibilidad de proyección 
para años sucesivos, según 
evaluación de desempeño. 
Interesados/as enviar su C.V. 
y expectativa de remuneración 
a:  F: curriculum@seminario-
conciliar.cl

Se busca Ingeniero Ambien-
tal, con 3 años de experiencia 
y profesional en fiscalización 

y seguimiento Ambiental de 
RCA O EIA O DIA, con licencia 
de conducir. Correo: sec.lase-
rena.izn@zanartu.cl. Celular  F: 
+569 89209634 

Requiero persona Ayudan-
te Taller, egresado del Liceo 
Industrial, responsable, dis-
ponibilidad inmediata, para 
servicio técnico de electrodo-
méstico y línea blanca. Enviar 
C.V. a:  F: ce2vrp@gmail.com

**Aqua** Requiere personal 
masculino, Choferes para 
repartir bidones 20 litros, 
$500.000, líquido. Personal 
para producción y carga. Enviar 
currículum:  F: amilcarpiza-
rros@gmail.com

Mantenedor de Ascensores 
Certificado, edificio 7 pisos en 
Avenida del Mar, requiere ser-
vicios de mantenimiento de sus 
ascensores. Programar visita 
técnica con administración.  F: 
+569 42793699

Necesito señorita Asesora, 
buena presencia y disponibi-
lidad.  F: +569733984455

Necesito joven aprendiz de 
fundición, Pan de Azúcar, 
Coquimbo.  F: +56973984455

Colegio particular Subv. de 
Coquimbo, necesita Profesor 
de Religión y Lenguaje y Com. 
Enviar C.V. a:  F: cdsplantado-
cente@gmail.com 

*** Solicito señora *** encar-
gada de local nocturno y tur-
no día, limpieza y recepción.  
F: +56988397380

Funcionaria para atención de 
público en mesón, ideal expe-
riencia en la labor, para Notaría 
de Coquimbo. Disponibilidad 
inmediata. Remitir C.V. con 
pretensión de renta a:  F: pos-
tulacion.notaria@yahoo.com

Colegio en Coquimbo, sector 
El Llano, requiere personal de 
reemplazo por un mes para el 
puesto de Inspector de patio. 
Interesados enviar C.V. al 
correo:  F: docentes2023co-
legiocqbo@gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco cuidado Adulto 
Mayor, autovalente o postra-
do, disponibilidad inmediata, 
conocimientos en enfermería.  
F: 992529371

Busco empleo limpieza Asesora 
del Hogar, puertas afuera o dia-
rio, limpieza de departamentos, 
etc.  F: 979936554

Se cuidan parcelas o casas, 
fincas con animales, se pintan 
casas o Deptos.  F: 994207444

GENERALES
VENDO

Vendo muebles usados y anti-
guos.  F: 977574037

Vendo 2 puertas vidriadas, anti-
guas, pino oregón, 0,6 x 2 m., 
$160.000.  F: 977574037

Vendo camas 2 plazas, comple-
tas + 2 veladores, $150.000.  F: 
977574037

Remato por apuro Patente 
Fuente Soda para Coquimbo, 
$4.000.000, solo interesados.  
F: 989551573

Vendo cocina a gas, poco uso, 
Bosch Pro 523, hsk18c20se, 5 
quemadores, $200.000, efec-
tivo.  F: 976201330

Vendo sepultura Parque La 
Foresta, 3 cap., 3 reduc., nuevo, 
sin deuda, ubicación preferen-
cial.  F: +56985471620

Vendo sepultura Cementerio 
Parque Coquimbo, sector 201, 
de 3 para 6 capacidades.  F: 
939645601

SERVICIOS

Servicios (eléctrico, gasfíter, 
albañil, carpintero y otros).  F: 
975912722

Eléctrico Autorizado SEC, reali-
za TE-1, empalmes, proyectos.  
F: 992496817

O.G.S. Cambio y reparación 
de techos y construcción en 
general.  F: 998739123

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

Construcción techumbres, 
viviendas, pinturas, carpinte-
ría.  F: +56947914512

Eléctrico Autorizado SEC, 
ejecuta TE-1, TE-4, TE-6, 
Empalmes Postaciones, S/E, 
Loteos, planos, instalaciones 
fotovoltaicas, trabajos y pro-
yectos. myvconexiones.eirl@
gmail.com.  F: 999559379-
512256872

Lo defendemos ¡¡Limpie su 
informe comercial!! No pague 
más deudas injustas ni inte-
reses usureros. Limpiamos 
Dicom y deudas castigadas. 
Tramitamos créditos. Aseso-
ramos a deudores en casos de 
alta complejidad, embargos, 
remates. ¡Consulta gratui-
ta! Estacionamiento Gratis. 
Contactos:  F: 996341574 - 
512406311 - 512638175 

SÓLO MAYORES

$10.000 momento gordita, 
cariñosa de grandes cade-
ras y senos, trato pololo ¡Ojo 
soy gordita! F: +56956557919

Hermosa lolita, 19 añitos, 
cuerpo encantador, bonita, 
cariñosa.  F: 967503959

Monserrath bonita figura, 
cariñosa, excelente trato, 
lugar propio y domicilios, tra-
to pololo, servicio completo.  F: 
+56959947077

Sammy 32, bonita figura, bonito 
rostro, servicio completo, lugar 
céntrico.  F: +56965675888

$10.000, lolita, Yisel, boliviana, 
amorosa, besos reales, lindo 
cuerpo, sin apuro, centro.  F: 
962885047

*** Estupendas jovenci-
tas y maduras *** lo mejor 
para los más exigentes.  F: 
+56979695299

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Se arr iendan piezas por 
$25.000, 4 horas, centro La 
Serena.  F: +56963882227

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 18:00 a 19:30 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl
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La alegría aflora desde dentro y para ello, es necesario reconectarnos con nuestros “poderes interiores”. 

POR: EFE

Señala que “poder escuchar con cla-
ridad esas dos guías interiores implica 
estar conectados con nuestro cuerpo, 
con nuestras emociones, con nuestro 
placer y nuestra espiritualidad”. 

Pero todo este enorme poder que 
nos ha dado la vida ha sido condicio-
nado con las creencias limitantes que 
ha recibido nuestra mente durante si-
glos. Este condicionamiento que nos 
han llevado a olvidar nuestras verda-
deras capacidades y a desconectar-
nos de nuestra sabiduría interior, in-
tuición e instinto, según reconoce.

Rut Nieves, quien se autodefine 
como “arquitecta de emociones” y 
“mujer alquímica” (https://rutnieves.
com, https://es-la.facebook.com/Ar-
quitectaDeEmociones), asesora a las 
personas para impulsar su crecimien-
to profesional y personal. 

Trabajaba en un despacho de arqui-
tectos en Alemania cuando decidió 
dejarlo y formarse con algunos de los 
referentes mundiales en espirituali-
dad, autoconocimiento y desarrollo 
personal, como Tony Robbins, Gregg 
Braden o Sergi Torres. 

Ahora enfoca su actividad profesio-
nal en la expansión de la conciencia y 
del autoconocimiento de las personas.

Cuando nos ‘reconectamos’ con 
nuestros poderes interiores, aplican-
do una serie de herramientas menta-
les que describe en su libro ‘Recupe-
ra tu poder’, podemos “avanzar con 
alegría y decisión hacia la vida que de 
corazón deseamos y merecemos vivir: 
nuestra propia vida” enfatiza.

Rut Nieves describe unos sencillos 
ejercicios que podamos practicar en 
nuestra vida diaria para volver a co-
nectarnos con algunos de los poderes 
que atesoramos en nuestro interior, 
sacando a la luz y activando unas ca-
pacidades que nos ayudarán a conse-
guir esa vida que realmente quere-
mos vivir.

EL PODER DE TU RESPIRACIÓN

Dedica al menos 5 minutos al día 

para sentarte con la espalda recta 
y las piernas sin cruzar en silencio. 
Permite que todo tu cuerpo se relaje, 
haz 3 o 4 respiraciones profundas y 
trata de llevar el aire primero hasta 
tu suelo pélvico, luego hacia los lados 
de tus costillas, luego hacia adelante 
y luego hacia la espalda, como si tus 
pulmones fueran un globo que quieres 

La vida nos ha dado muchas capacidades, pero las 
hemos ‘olvidado’ dejando de lado nuestra sabiduría y 
poderes interiores, según una experta en crecimiento 
personal, quien ofrece claves para recuperar ese 
potencial del que estamos desconectados.

Recuperando nuestros 
poderes interiores

UNA MIRADA HACIA NOSOTROS MISMOS

EFE
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  TRATAMIENTOS ANTICOAGULANTES (NOACs)
  ULCERAS VASCULARES

ISQUEMIA DE EXTREMIDADES 
 ECOTOMOGRAFIA DOPPLER

+56 9 44374327 2 23789746

ANEURISMAS DE AORTA TORÁCICA Y ABDOMINAL

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Un momento de introspección es necesario para conocernos a nosotros mismos. 

estilo de vida te gustaría tener?
- Si te dieran un millón de dólares o 

euros a cambio de trabajar en lo que 
te gusta, ¿en que trabajarías?  

EL PODER DE LA ACEPTACIÓN

¿Cómo reaccionas cuando alguien 
dice ‘no’ a una propuesta o invitación 
tuya? ¿Cómo reaccionas cuando una 
persona dice algo con lo que no estás 
de acuerdo? ¿Respetas su opinión o 
intentas convencerla de que tu opinión 
es mejor o de que llevas la razón?

Si te cuesta aceptar y respetar la 
libertad de decisión de otros indivi-
duos para ser ellos mismos, decir lo 
que sienten y hacer lo que necesitan 
o desean hacer con su tiempo, puedes 
practicar en tu día a día, para incorpo-

hinchar. 
Inspira por la nariz y suelta el aire 

por la boca. Cuando inspiras hincha 
tu espacio interior y cuando lo sueltes 
trata de llevar tu ombligo hacia tu es-
palda. Luego respira de forma relaja-
da a tu ritmo, inhalando y exhalando 
por la nariz. 

Permítete sentir lo que aflore sin 
juzgarte, simplemente observa tus 
sensaciones físicas. Si necesitas llo-
rar ¡llora!  No reprimas nada de lo 
que salga, permite que tu cuerpo se 
exprese. 

EL PODER DE TU DESEO

Para conectarte con el poder de tu 
deseo y como primer paso para recu-
perarlo, trata de ser lo más honesto 
posible contigo mismo y contesta a 
estas tres preguntas: 

- Si te dijeran que dentro de un año 
se va acabar el mundo, ¿qué te gusta-
ría hacer durante ese año?

- Si enviaran a tus padres a vivir a 
otro planeta, ¿qué harías con tu vida? 
¿Qué es lo que realmente te gustaría 
hacer? ¿Dónde te gustaría vivir? ¿Qué 

rar a tu vida la aceptación y el respeto 
de la forma de ser, opinar y hacer las 
cosas de los demás.

EL PODER DE LA BENDICIÓN

Bendecir es desear que a alguien le 
pasen cosas buenas, que sea feliz, que 
disfrute, que se sienta bien. Y aquello 
que deseamos a otros, nos va a acom-
pañar y es lo que vamos a recibir.

Haz una lista de las personas que 
algún momento han hecho algo que 
te ha dolido, que ha despertado tu en-
vidia o tu enfado. Y mientras escribes 
y pronuncias las siguientes palabras, 
permitiéndote sentir las emociones 
que afloren en ti:

“Yo bendigo a (la persona destina-
taria de la bendición) y le deseo que 
sea feliz, que disfrute de su camino de 
vida, de su relación con su compañero 
de vida, familia y amigos, y de su éxito 
vital, el que le corresponde”.

Después aplícate esa bendición a ti 
mismo y observa como te sientes.

EL PODER DE ESTAR CONTIGO

Dedica como mínimo media hora a 
estar a solas contigo cada día. 

Después de hacer el ejercicio de 
respiración antes descrito, dedica el 
resto del tiempo a hacer algo que te 
guste, como pasear, leer un libro que 
te ayude a conocerte, bailar descalzo, 
hacer yoga o practicar algo de deporte 

Luego anota en un cuaderno si has 
descubierto, comprendido o apren-
dido algo nuevo de ti, si te has dado 
cuenta de algo que te gustaría hacer, 
o si te ha sucedido algo en particular. 

Para volver a conectar contigo mis-
mo también puedes organizar un viaje 
a en solitario, pasar un fin de sema-
na a solas o dedicar varios días a leer 
un libro que te ayude a comprenderte 
mejor.

Conectar contigo mismo puede ser 
una experiencia muy inspiradora, sa-
nadora y nutricia, y reveladora de tus 
poderes.

EFE

Datos
• El deseo, la aceptación, la respiración, la 
bendición, el estar con nosotros mismos, el perdón 
y la atracción, son algunos de nuestros poderes, 
según Rut Nieves, experta en desarrollo del potencial 
humano.
• Para recuperar esos poderes “es imprescindible que 
nos liberemos del miedo a sentir y de las creencias 
que limitan nuestra forma de pensar y vivir, para 
reconectar con nuestra fuerza vital, confianza 
interior y claridad mental”, señala Nieves.
• “Bendecir es desear que a alguien le pasen cosas 
buenas, que sea feliz, que disfrute, que se sienta bien. 
Y aquello que deseamos a otros, nos va a acompañar y 
es lo que vamos a recibir”, indica Nieves.
“Tenemos todo lo que necesitamos: un cuerpo 
maravilloso con cientos de miles de años de 
experiencia y evolución y dos guías muy poderosas, la 
intuición y el instinto”, destaca la autora Rut Nieves, 
especializada en el desarrollo del potencial humano.
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CPC entrega más de 40 propuestas al 
Gobierno: incluye control privado sobre el litio

MEDIDAS DE CORTO, MEDIANO Y LARGO PLAZO

Otras indicaciones tratan sobre modificaciones a la ley 
que sanciona los delitos económicos y ambientales, 

inversiones en hidrógeno verde, y sólo un punto sobre 
recursos adicionales para el Estado, mediante la 

creación de un nuevo fondo soberano.

Durante el jueves, la Confederación de 
la Producción y el Comercio (CPC), pre-
sentó el documento titulado “Acuerdo 
por el crecimiento económico y la 
eficiencia del gasto público”.

En el informe se detallan más de 
40 propuestas que, según el gremio, 
buscan “reimpulsar la economía en el 
corto plazo, generar condiciones para 
incrementar el crecimiento tendencial 
en el mediano y largo plazo, y levan-
tar recursos que permitan financiar 
prioridades transversales de gasto 
público”.

Estas cuentan a su vez con el apoyo 
de representantes de la SNA, CNC, 
Sonami, Sofofa, CChC y Abif.

PROPUESTAS DEL EMPRESARIADO 
PARA EL REIMPULSO ECONÓMICO

Como se mencionó, las propuestas 
se dividen en tres ámbitos: reimpulso 
económico, crecimiento de mediano 
y largo plazo, y recursos adicionales 
para el Estado.

Sobre lo primero, algunas de las 
observaciones son la aceleración de la 
entrega de viviendas enmarcadas en 
el Plan de Emergencia Habitacional,  
profundizar en el uso del Fondo de 
Garantía Estatal (Fogaes) y modernizar 
marcos contractuales de contratación 
de obras públicas.

Otros puntos proponen que en un 
periodo de 24 meses se aumente 
el número de viviendas acogidas al 
DFL N°2, que permite a los dueños 
de viviendas de 140 mt2 o menos, 
acceder a beneficios tributarios.

También se nombra el aumento del 
límite de contratación de trabajadores 
extranjeros, reducción de la informa-
lidad laboral, y la toma de medidas 
para terminar con el comercio ilícito, 
incluido el digital y la modificación 
de la ley sobre delitos económicos y 
ambientales.

MEDIDAS DEL EMPRESARIADO 
PARA EL CRECIMIENTO DE 
MEDIANO Y LARGO PLAZO

En este ámbito la CPC propone 
“modernizar y abreviar la tramitación 
de proyectos de inversión, con un 
mejor sistema de permisos sectoriales 
y ambientales”, facilitar la inversión 
privada en industrias como del hidró-
geno verde y converger en el mediano 
plazo, la tasa total de tributación de 

Los representantes del empresariado nacional se reunieron recientemente con el ministro de Hacienda, Mario Marcel, para entregar sus 
propuestas. 

CEDIDA

los inversionistas nacionales en unos 
rangos similares a los inversores 
extranjeros en Chile.

Otro aspecto destacado es que el 
gremio de empresarios considera que 
el aprovechamiento de los recursos 
del litio y la industria alrededor del 
recurso, debe hacerse “a través de la 
extensión de los contratos actuales o 
la explotación privada de otros salares, 
sin poner al Estado como controlador 
de las operaciones del mineral“.

También recomiendan modernizar 

el sistema de compras públicas, la 
ley de ciberseguridad, y mejorar la 
ley de silencio administrativo y la 
normativa de I+D para permitir la 
adquisición de Emprendimientos de 
Base Tecnológica.

Finalmente, respecto a recursos 
adicionales para el Estado chileno, 
sólo se enumera una propuesta, que 
es la creación de un fondo soberano, 
donde sus aportes provengan de 
pagos anticipados por concesiones 
de litio o liquidación de activos del 
Estado, entre otros.

DECLARACIONES DE LA 
CPC Y LA SOFOFA

Según expresó el presidente de la 
CPC, Ricardo Mewes, “las empre-
sas hemos contribuido en el último 
tiempo con importantes recursos 
adicionales, tanto a las arcas fiscales, 
como en beneficio del bienestar de 
las personas”.

Además, según expresó el empresario, 

los costos para el sector privado han 
aumentado entre 3,7% y 4,1% del 
PIB, debido al impacto de la ley de 40 
horas, el alza del sueldo mínimo y el 
royalty minero, entre otros aspectos.

Sobre los permisos ambientales 
y sectoriales, estos también están 
en la mira de Mewes, quien acusa 
que éstos se han “transformado en 
un importante escollo que alarga y 
dificulta excesivamente la trami-
tación de proyectos de inversión y 
no siempre redunda en una mayor 
protección ambiental, pero sí en un 
enorme desincentivo e incertidumbre 
para quien decide invertir”.

Por tanto, desde la agrupación plan-
tean que “en lugar de aplicar alzas 
tributarias o nuevos impuestos, pro-
ponemos avanzar en un acuerdo por 
el crecimiento y la eficiencia del gasto 
público, pues el crecimiento explica 
la mayor parte del incremento de la 
recaudación fiscal en los últimos 
30 años”.

A su vez, la presidenta de la Sofofa, 
Rosario Navarro, postuló que “apostar 
por el crecimiento es ir en beneficio 
de todos los chilenos”.

Y en línea con su par de la CPC, la 
empresaria explica que, debido al 
impacto que han tenido las distintas 
reformas en el último tiempo, “es 
necesario evitar que nuevas inicia-
tivas impacten en la calidad de vida 
de los ciudadanos y en la inversión”.

BioBio / Chile

@eldia_cl

4,1% 
Del PIB han alcanzado los costos 
para el sector privado aseguran 

desde los gremios empresariales. 
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Trump se burla de los “ridículos” cargos 
en su contra en un mitin en Pensilvania

COMPLEJO ESCENARIO JUDICIAL 

Pese a su complicado panorama judicial, Donald Trump sigue liderando la carrera por ser el 
candidato del Partido Republicano para la próxima elección presidencial. 

EFE

El encuentro con sus 
seguidores se produjo 

luego que se le imputaran 
tres nuevos cargos en su 
contra en el caso del mal 

manejo de documentos 
clasificados.   

El ex presidente de Estados Unidos 
Donald Trump (2017-2021) se burló 
este sábado de los “ridículos” cargos 
judiciales en su contra en un mitin en 
el estado de Pensilvania, clave para 
las elecciones de 2024.

El mitin se produjo después de que 
el fiscal especial que lo investiga, 
Jack Smith, anunció el jueves tres 
nuevos cargos en su contra en el 
caso de mal manejo de documentos 
clasificados, por el que fue imputado 
el mes pasado en Florida.

“Han abierto la caja de Pandora al 
imputarme con estos ridículos cargos”, 
avisó Trump, que sigue siendo el fa-
vorito para la nominación presidencial 
republicana para las elecciones de 
2024, donde se batiría contra el actual 
presidente, el demócrata Joe Biden.

Trump volvió a argumentar sin prue-

bas que las múltiples acusaciones 
judiciales en su contra tienen moti-
vos políticos y prometió que tomará 
represalias contra Biden y contra su 
hijo, Hunter, si es elegido presidente.

Específicamente, de llegar a la Casa 
Blanca, Trump prometió que designará 
a un fiscal especial para investigar 
a Hunter, acusado en un tribunal de 
Delaware de dos delitos tributarios y 
de otro relacionado con la posesión 
de un arma de fuego mientras estaba 
consumiendo drogas, algo ilegal.

Esa investigación contra Hunter 
Biden se abrió en 2018 durante el 
mandato de Trump y el republicano 

la ha usado constantemente para 
atacar a Biden y arrojar dudas sobre 
los negocios de su hijo en el extranjero, 
especialmente su trabajo con una 
empresa de inversiones china y otra 
de gas natural de Ucrania.

Los asistentes, muchos ataviados 
con las características gorras rojas 
de Trump, no dudaron en emitir abu-
cheos cuando se refería a Biden y 
aplaudieron a rabiar ante sus ataques, 
agitando al mismo tiempo pancartas 
blancas, azules y rojas con el lema: 
“Trump 2024”.

Trump es el primer ex presidente de 
la historia de Estados Unidos que ha 

sido imputado.
En el caso de Florida, por el que se 

le añadieron cargos esta semana, 
Trump se ha declarado no culpable 
y argumenta que no hizo nada malo 
cuando se llevó a su mansión en 
Florida cajas llenas de documentos 
clasificados cuando dejó la Casa 
Blanca en enero de 2021.

En Nueva York, en abril, un gran jurado 
imputó a Trump por falsificación de 
documentos mercantiles en un caso 
que incluye como protagonista a la 
actriz porno Stormy Daniels, con la 
que el ex mandatario tuvo un “affaire” 
en 2006.

Mientras tanto, en Washington DC, 
un gran jurado lleva semanas deba-
tiendo si imputar al ex presidente en 
un caso relacionado con el asalto al 
Capitolio del 6 de enero de 2021, 
en el que  simpatizantes de Trump 
intentaron interrumpir el proceso 
legislativo para certificar la victoria 
de Biden en las elecciones de 2020.

No se sabe cuándo Trump podría ser 
formalmente imputado en ese caso; 
pero, la semana pasada, el propio 
ex mandatario dijo en su red social, 
Truth Social, que los fiscales le habían 
enviado una carta para avisarle que 
estaba siendo investigado, lo que 
podría significar que la imputación 
se producirá pronto.

El asalto al Capitolio se cobró la vida 
de cinco personas y puso a prueba la 
democracia estadounidense, aunque 
el Congreso pudo acabar certificando 
la victoria de Biden en los comicios.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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Destacado pintor nacional expondrá 
sus obras en el Centro Cultural Palace

DESDE EL VIERNES 4 DE AGOSTO

Sotelo, uno de los artistas plásticos más destacados del país, presentará en Coquimbo una 
serie de obras que representan las diferentes etapas de su vida creativa.

CEDIDA

“Resiliencias”, se denomina la exposición que montará, durante un mes, el destacado 
artista plástico chileno, Raúl Sotomayor, alias “Sotelo”, en el Centro Cultural Palace, de 
Coquimbo. La muestra incluye 27 obras (entre pinturas, dibujos y grabados escogidas 
por la gestora cultural, Rina María Araya), correspondientes a diversos períodos de su 

prolífera vida creativa, que considera más de 60 años de trayectoria.

La inauguración de esta iniciati-
va –que cuenta con el apoyo del 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, y la Municipalidad 
de Coquimbo– será el viernes 4 de 
agosto, a las 18.00 horas, oportunidad 
en la que se dará a conocer parte del 
legado de uno de los pintores con-
temporáneos más importantes del 
país, según la crítica especializada.  

A sus 85 años de edad, Sotelo posee 
una gran cantidad de reconocimientos 
a nivel nacional e internacional, como 
por ejemplo, el Premio Casa de las 
Américas de La Habana, Cuba, en 
1967, Premio BID IV Bienal Americana 
de Grabado, en 1970, y Premio de la 
Crítica Chilena, en 1970. En Francia, 
sus referencias artísticas se encuen-
tran en el Museo Nacional de Arte 
Moderno “Georges Pompidou”, de 
París. 

Desde 1974, sus creaciones han 
sido exhibidas en diversos centros 
culturales de Francia, como son las lo-
calidades parisinas de Nanterre, Yerres 
y Corbeil. Asimismo, ha expuesto en 
Italia (Roma y Milán); Alemania (Berlín 
y Düsseldorf); Holanda (Amsterdam 
y Rotterdam), y América Latina.

Sus obras figuran no tan sólo en 
importantes colecciones privadas 
de Europa y América del Sur y del 
Norte, sino también, en instituciones 
públicas como el Museo Nacional 
de Bellas Artes, en Chile, la Casa de 
Las Américas, en Cuba; la Casa de 
la Cultura, en Nicaragua y el Consejo 
Regional de Essonne, en Orly (Francia).

Esta muestra –enmarcada en el 
programa de conmemoración de los 
50 años del Golpe de Estado– estará 
abierta al público, con entrada libe-
rada, hasta fines del mes de agosto, 
de lunes a sábado, en el horario de 
funcionamiento del Centro Cultural 
Palace (de 09:00 a 19.00 horas). 

RESILIENCIAS

Consultado sobre el nombre de esta 
exposición, Sotelo indicó que “es el 
trabajo constante de un artista que 
se interroga en forma permanente 
sobre lo que significa el acto crea-
tivo y, por último, tiene que dejar un 
testimonio de una vida hecha contra 
vientos y mareas. De ahí su nombre: 
Resiliencias, que significa volver a 
levantarse”. 

Cabe consignar que, en enero de 
1974, Raúl Sotomayor debió partir 
a Francia producto del exilio, junto 
a sus tres hijos pequeños y a su 
esposa, la periodista Sady Ramírez, 
quien recuerda así ese período: “para 
Sotelo, los primeros años en la región 
parisina fueron muy tristes. Ni los 
amigos, ni el pastis, ni los vinos, ni los 
quesos, ni las nostálgicas comidas, 
lo sacaban de su depresión”. 

“Podría ser que fue el instinto pater-
nal que le dio el coraje para continuar 
con su trabajo durante sus horas de 
libertad. Tanto de día como de noche, 
al igual que un orfebre elaborando 
sus dibujos, pinturas al óleo y gra-
bados, Sotelo creaba las imágenes 
que expresaban el sufrimiento de los 
vencidos y la sátira de los vencedores”, 
sostiene Sady Ramírez.

“Él pensaba volver muy pronto a 
Chile, pero las puertas del país nos 
estuvieron cerradas (como el viaje 
de Ulises) por diez años, durante los 
cuales, en medio de risas y lágrimas, 
se hicieron diversas exposiciones. 
Asimismo, se fundó una escuela 
de artes plásticas en la comuna de 
Vigneux Sur Seine, en París, que este 

año cumplió 47 años de funciona-
miento”, agregó la esposa de Raúl 
Sotomayor. 

“Los 62 años que llevo junto a Sotelo, 
me ponen en un lugar privilegiado 
para definir su obra como los frutos 
de un artista que no ha dejado de 
luchar para exprimir sobre papel, tela, 
metal o madera sus propias fuerzas 
y debilidades; sus opiniones; sus 
emociones y sueños; las revueltas 
de su alma y algunos instantes de 
dulce pereza”, concluyó Sady Ramírez.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl



Jorge Díaz triunfa en el Abierto de 
Invierno de Pan de Azúcar

EDICIÓN 2023

Como uno de los mejores torneos 
celebrados en los últimos años, fue 
calificado por los organizadores, el 
pasado Abierto de Invierno, celebrado 
en el Club de Campo Pan de Azúcar, 
de Coquimbo. La competencia reunió 
a un universo de 70 jugadores prove-
nientes de diferentes clubes del país, 
en especial de la zona norte, en un 
torneo ya clásico de las vacaciones 
de invierno.

El presidente del club, Cristian Apey, 
quedó muy contento con la respuesta 
que logró el torneo, convocando a 
jugadores que siempre han preferi-
do la competencia invernal, en una 
cancha que cada día se prepara de 
mejor forma.

El ganador general del torneo fue 
Jorge Díaz Casanova.

FCCPA

La edición 2023 congregó a jugadores de diferentes clubes del país, quienes valoraron 
las mejoras que muestran las canchas.

FCCPA

Dos jornadas, a un total de 36 hoyos, comprendió el 
Abierto de Invierno, que promete nuevas sorpresas 
para su próxima edición.

Carlos Rivera V.   / Coquimbo

@eldia_cl

El campeón general, Jorge Díaz, acaparó los aplausos en la pasada edición del Abierto de 
Invierno en Pan de Azúcar.

Cristian Apey, anfitrión del torneo, festejó el primer neto en la categoría A y los premios 
recibidos en el acto de clausura y premiación.

Los jugadores reconocieron la labor de la organización que ha ido trabajando en la mejoría 
de los hoyos, lo que quedó reflejado en los scorers.

FCCPA

FCCPAFCCPA

Campeón: 
Jorge Díaz Casanova
Varones A:
1° gross: Javier Peón
2° gross: Manuel Gómez
1° neto: Cristian Apey
2° neto: Joaquín González
Varones B:
1° gross: Emilio Sánchez
2° gross: Claudio Urquieta
1° neto: Tomás Elorza

2° neto: Alvaro Aguilera
Senior A
1° gross: Herman Lafuente
2° gross: Petronio Avalos
1° neto: Patricio Silva
2° neto: Mauricio Pereira
Senior B
1° gross: Daniel de la Vega
2° gross: Pedro Toledo
1° neto: Sergio Caimanque
2° neto: Luis Toledo

Resultados
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Coquimbo recurre a Yáñez y Jara
en su desafío ante los ruleteros

JORNADA DE FÚTBOL EN EL SÁNCHEZ RUMOROSO

El conjunto aurinegro 
recibirá esta noche, a las 

20:00 horas, a Everton 
de Viña del Mar por la 

décimonovena fecha de 
la temporada 2023, para 

lo cual, presentará dos 
modificaciones por las 

bajas de Cornejo y Glaby.

No ha sido frecuente en el equipo 
de Coquimbo Unido en la presente 
campaña, presentar grandes variantes 
partido a partido. Uno puede recitar 
el 11 del entrenador Fernando Díaz, 
fecha a fecha, aunque para el duelo de 
esta noche en el puerto, ante Everton 
de Viña del Mar, su estructura tendrá 

Coquimbo Unido buscará levantarse hoy para dejar atrás la caída ante la UC y seguir a la 
caza del líder, Cobresal.

DWOS MEDIA

que presentar dos modificaciones: 
una de ellas en la zaga y la otra en 
el mediocampo.

Por acumulación de cartulinas ama-
rillas, el deté del barbón no podrá 
disponer para este cotejo del lateral 
izquierdo, Juan Cornejo y del argentino 
Dylan Glaby, puestos que serán ocu-
pados por Felipe Yáñez, quien regresó 
a préstamo desde Colo Colo, aunque 
es un jugador que tendrá su redebut 
por el Pirata, luego de la campaña 
2022. El reemplazante natural de 

Glaby, de acuerdo a lo que ha presen-
tado el entrenador porteño, sería Luis 
Pavez, aunque una molestia física lo 
privará de esta convocatoria, por lo 
que finalmente Gonzalo Jara, estará 
en la zona media para acompañar a 
Sebastián Galani.

El resto del equipo se mantendrá 
inamovible, aunque con la firme dis-
posición de luchar por tres puntos y 
dejar atrás lo que fue el revés ante 
Universidad Católica en Santa Laura 
para seguir entreverados entre los 
equipos que van a la pelea por el título.

Otra de las variantes en la convocato-
ria del conjunto porteño se presentaría 
en el listado de variantes, ya que la 
última incorporación, el atacante 
César Huanca, que también luchó 
en la campaña 2022 por salvar la 
categoría, viene a préstamo hasta fin 
de temporada de Huachipato.

“Lo cierto es que hace un mes que 
se presentó esta posibilidad y no lo 
pensé dos veces”, dijo el ariete, quien 
prácticamente no tomó parte en el 
primer equipo de los acereros, aunque 
participó en los pasados compromisos 
de Copa Chile.

En los ruleteros, el volante Alvaro 

Madrid, reconoce que el duelo de hoy 
será muy complicado. “Coquimbo es 
un rival que crece mucho en su campo. 
Hoy es un rival directo para nosotros, 
tienen un juego directo y muy veloz 
por las bandas, que ha sido una de sus 
características. Sin embargo, nues-
tro objetivo es ganar para cumplir el 
objetivo de pelear el título y clasificar 
a una copa internacional”, aseguró.

El conjunto viñamarino no contará 
para este compromiso con dos juga-
dores que fueron importantes en la 
campaña de la primera rueda: Rodrigo 
Etcheverría y Lautaro Pastrán, quienes 
partirán a jugar al fútbol argentino. 
Echeverría acordó su incorporación 
a Huracán mientras que Pastrán, 
emigraría a Belgrano.

Sin embargo, llegaron al equipo de 
Meneghini, Sebastián Pereira, del prés-
tamo en Audax, mientras que ficharon 
a Leonardo Sequeira, proveniente de 
Central Córdoba y Joan Cruz.

EVERTON

FORMACIONES

COQUIMBO V/S

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: Manuel Vergara

F. Torgnascioli 
J. Espejo 
J. Barroso
D. Oyarzún 
V. Vega 
B. Berrios 
L. Montes 
A. Madrid 
J. Cuevas 
L. Sequeira 
S. Sáez 

DT Francisco Meneghini

D. Sánchez
D. Escobar
D. Carrasco
S. Sánchez
F. Yañez 
G. Jara
S. Galani
R. Farfán
L. Cabral
B. Chandía
R. Holgado

DT Fernando Díaz
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Partieron a mediados de la 
década de los 90, mostrando su 
espíritu combativo que los llevó 

a lograr un tetracampeonato, sin 
embargo, debieron poner pausa. 

Se reactivaron y prometen no 
parar.

El Libertador deja atrás el receso 
y se suma a la Liga de Las Compañías

CAMPAÑA 2023

En la presente 
campaña, mar-
chan en el segun-
do lugar con un 
partido menos, lo 
que los mantiene 
encendidos y muy 
entusiasmados.

Este club nace ante la necesidad 
imperiosa da darle espacio a la gente 
del populoso sector de El Libertador 
en la entrada norte de Las Compañías. 
El 1 de marzo de 1995 logran fundar 
el deportivo, recayendo en Claudia 
Alquinta, la primera presidencia, quien 
lideró la construcción de la estructura 
del club en su primer periodo.

Acompañada del secretario Ramón 
Lemus y el emblemático tesorero, 
Clemente Vargas, inician un periplo 
deportivo que los lleva a integrarse  a la 
Liga Independiente de Las Compañías, 
obteniendo el éxito inmediato.

Lograron el tetracampeonato desde el 
año 1996 a 1999, sumando los títulos 
de todas sus categorías infantiles en 
los torneos organizados por la Unión de 
Juntas de Vecinos y un vicecampeonato 
en los torneos de Santa Inés.

Las divisiones infantiles, eran dirigidas 
técnicamente  por Susana Vargas, una 
de las integrantes de la dinastía Vargas 
Rivera, familia emblemática en todo el 

CEDIDA

Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl

Un par de meses antes del 
inicio de la cita planetaria 

que se desarrollaría en Chile, 
los vecinos de ese poblado 

limarino decidieron darle vida a 
una institución que ha logrado 
permanecer con el paso de los 

años.

El Estrella de Oro: la historia de un club 
que nació gracias al Mundial de 1962

y está próximo a cumplir, plenos 
de éxito tanto en lo futbolístico 
como en lo social, 62 años de vida 
institucional.

Marcia Castillo Araya, su presiden-
ta, está convencida que van por el 
camino correcto y que pueden seguir 
fortaleciendo la estructura, lo que se 

ha visto reforzado con sus 3 divisio-
nes en las competencias FENFUR 
de Río Huatulame, de Ovalle.

En 2018, se alzaron con el título 
comunal Ucraf, mientras que en  
2019, representando a la Región  
de Coquimbo, participaron en el 
Nacional de Talca.

Para el próximo año tienen proyecta-
do ejecutar los arreglos en la cancha 
empastada, mientras que, gracias a 
un proyecto del IND, lograron el año 
pasado, el mejoramiento de cierre  
de la misma cancha y construcción 
de camarines, por un monto de $79 
millones.

A fines del año 1961 en Chile se vivía 
la efervescencia pre Mundial que se de-
sarrollaría en 1962. Todo el país estaba 
expectante de los preparativos, por lo 
que la fiebre del fútbol se extendió a 
cada rincón de nuestro país, y Monte 
Patria, en la provincia de Limarí, no fue 
la excepción.

Todo era fútbol en esa comuna, al punto 
que el entusiasmo los llevó a fundar 
un club deportivo que permitiera a sus 
pobladores vestirse de corto, representar 
a su sector y mostrar en el campo de 
juego sus virtudes futbolísticas.

Así, el  26 de diciembre de 1961, en-
cabezados por Blas Segundo Castillo, 
fundaron el deportivo  Estrella de Oro, 
que se consolidó con el paso del tiempo 

CEDIDA

Carlos Rivera V.   / Monte Patria

@eldia_cl
En 2018, se 
alzaron con el 
título comunal 
Ucraf, mientras 
que en 2019, 
representando 
a la Región  
de Coquimbo, 
participaron en 
el Nacional de 
Talca.

MONTE PATRIA

promete mantener en alto el nombre 
y el espíritu original de mediados 
de los 90, cuando buscaban jugar, 
competir, formar y ganar.

Christián Bolados Vargas, es el pre-
sidente, hombre comprometido que 
ha puesto todas sus ganas y cariño 
para que sus planes no se trunquen. 
Le acompañan en la dirigencia, Héctor 
Vargas Heredia como vicepresidente, 
el secretario Eduardo Pinto Manzano, 
el tesorero Sebastián Bolados y los 
delegados Héctor y Luis Vargas  y 
Patricio Bolados. La responsabilidad 
técnica recae en Anthony Rodríguez.

funcionamiento institucional.
De ahí se trasladan a participar  en 

sus series mayores a la Liga Santa 
Inés, torneo que les permite aumentar 
sus trofeos, logrando un título y otros 
lugares de avanzada.

Sin embargo, y pese a lo exitoso de 
los números en cancha, el club entró 
en un receso por diversas circuns-
tancias que provocaron un abrupto 
e inesperado final, aunque la amis-
tad y el cariño por la institución, se 
mantuvieron inalterables.

Pero don Héctor “Cuesco” Vargas, se 
negaba a ese final. Para ello comenzó 

a reclutar jugadores con la finalidad 
de participar en cuadrangulares y 
torneos veraniegos, con la intención 
de reagruparlos y darle un nuevo aire 
a la institución. 

Y lo logró. 
Este 2023, se sumaron a la Liga las 

Compañías, que desarrolla su com-
petencia en las canchas de Toronto 
Eagle. Por el momento marchan en el 
segundo lugar con un partido menos, 
lo que le permitiría trepar al primer 
lugar, campaña que los mantiene 
encendidos y muy entusiasmados.

Se han renovado y ese espíritu 
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY LUNES  MARTES

2-17 1-19 0-16
Radiación 0

Los Vilos

HOY LUNES  MARTES

10-15 9-16 8-13
Radiación 0

HOY LUNES  MARTES

3-15 2-17 2-14
Radiación 0

CanelaRío Hurtado

HOY LUNES  MARTES

11-20 10-16 9-14
Radiación 0

Monte Patria

HOY LUNES  MARTES

8-26 7-24 9-27
Radiación 0

Ovalle

HOY LUNES  MARTES

5-21 6-19 5-22
Radiación 0

Vicuña

HOY LUNES  MARTES

8-29 6-28 7-29
Radiación 0

Coquimbo

HOY LUNES  MARTES

10-15 10-15 11-16
Radiación 0

La Serena

HOY LUNES  MARTES

8-15 7-15 9-17
Radiación 0

02 Chilevisión

05:45 Sabingo 07:30 Infomerciales 
08:00 Tu hora Nick 09:00 CHV Noti-
cias AM - Fin de semana 13:00 CHV 
Noticias tarde 14.45 Misión Pymes. 
15:00 Sabingo 18:00 Sabingo 

20:30 CHV Noticias central
22:30 El Gran Hermano
01:00 Espiando la casa
02.00 Misión Pymes
02.20  La divina comida
03:30 Programación de 
 trasnoche

04 TVN

05:45 Chile conectado 06:30 Frutos 
del país 07:30 Santa Misa 08:00 ¿Cuál 
es tu huella? 09:00 24 horas a la hora 
09:30 Estado nacional 11:30 Estado 
nacional 13:30 24 Tarde 13:45 24 Tarde 
15:15 Kilos mortales 17:20 Dra. Sandra 
Lee: especialista en piel 19:45 Chile 50

21:00 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35 Informe Especial
23.40  Enigma
00:15 Rumbo a Santiago 2023
01:30 Dr. House
03:30 TV Tiempo

05:00 Somos un plato 07:00 Agenda agrí-
cola 08:00 Antena 3D 12:00 Agenda agrí-
cola 13:00 Gigantes de las máquinas 14:00
Vagamundo 14:30 Antena 3D 15:30 TV 
mascotas 16:00 Los Magníficos 16:30 Los 
secretos de... 17:00 Retro y más Los Ve-
negas y más Jappening con Ja 18:00 Los 
Magníficos 19:00 Tu rumbo verde 20:00El 
precio de la historia
20:30 El buscador Kitsch
21:00 Retro y más Los Venegas 
 y más Jappening con Ja
21:30 Los Magníficos
22:30 Circulo central
00:00 Sin culpa
01:00 Los Magníficos

05 Telecanal

05.00 Swiss Nature Labs 08:30 Antena 
3D  15:00 Raffi 16:00 Swiss Nature Labs 

22:00 La rebelión de 
 los bárbaros
23:15 Hispania, la leyenda
00:00 Swiss Nature Labs
02:45 Fin de transmisión

07 La Red

05:45 Nube Carolina 09:00 Meganoti-
cias alerta 13:00 Meganoticias actua-
liza 15:00 De paseo 17:00 Resumen 
- Juego de Ilusiones 18:45 Como la 
vida misma

20:30 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:35 Secretos de sangre
00:30 Hijos del desierto 
 (lo mejor)
02:30 Resumen - Corazón 
 de madre

11 Mega

06:00 Lugares que hablan 07:30 Santa 
Misa 08:00 Aventura en dos ruedas 09:00 
Teletrece a la hora 10:00 Cita de negocios 
11:00 Mesa central 13:00 Teletrece tarde 
14:30 Imparable. 16:30  El día después 
de mañana. 18.30 Socios por el mundo

20:30  Teletrece
22:28 El tiempo
22:35 De tú a tú
00:40 ¡Qué dice Chile!
02:20 Sala de ensayo
03:15 Criminal Minds

13 Canal 13

TV Abierta

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia ALA Los Clarines 
1195
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 
56

SANTORAL

Abdón y Senén

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros  133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
01:02 0.53 B 
07:54 1.57 P 
14:52 0.40 B 
20:32 1.03 P

MAÑANA
01:59 0.46 B 
08:46 1.69 P 
15:38 0.29 B 
21:23 1.10 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: No tema a los sentimientos 
que están apareciendo en su 
corazón, el amor es algo hermoso 
que usted debe disfrutar. SALUD: 
Cuídese y enfoque sus energías para 
que pronto se recupere. DINERO: 
Con una buena capacitación puede 
llegar muy lejos. COLOR: Morado. 
NUMERO: 5.

AMOR: La vida en algún momento 
volverá a sonreírle a pesar que las 
cosas se vean diferentes. SALUD: 
Es momento de aprovechar su 
vitalidad desarrollando actividades 
deportivas. DINERO: No pierdas la 
motivación que le lleva a realizar 
tu trabajo día a día. COLOR: Amari-
llo. NUMERO: 6.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Meditar sobre sus necesida-
des es algo primordial cuando lo que 
se busca es volver a dejar entrar el 
amor a su vida. SALUD: Sonreír siem-
pre será algo positivo para usted. 
DINERO: Siempre debe poner sobre 
la mesa todas las posibilidades antes 
de tomar una decisión. COLOR: Azul. 
NUMERO: 25.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Debe poner más de su parte 
para que los vínculos puedan conso-
lidarse de una vez por todas. SALUD: 
Cuidado con esas alzas de presión, 
baje el consumo de sal. DINERO: Si 
pierde el norte le costará mucho 
más llegar a cumplir esas metas. 
COLOR: Verde. NUMERO: 13.

AMOR: Esa persona espera más de 
usted, pero si no es esa su inten-
ción entonces debe decirlo. SALUD: 
Cuídese y evite cualquier lesión. 
DINERO: Debe sortear estos últimos 
dos días de julio con los recursos 
que tiene a disposición. COLOR: 
Morado. NÚMERO: 17.   

AMOR: No rechace la oportunidad 
de rehacer su vida ya que ha pasa-
do mucho tiempo. Además, usted 
se lo merece. SALUD: Trate de evi-
tar ambientes que estén ocupados 
por personas negativas. DINERO: 
No compita con los demás, hágalo 
con usted mismo/a. COLOR: Negro. 
NUMERO: 31.

AMOR: Para esa persona no le es 
fácil tomar la decisión de alejarse 
por lo tanto debe darle el tiempo 
para que necesita. SALUD: La 
actividad física es importante ya 
que le permitirá sentirse con más 
vitalidad. DINERO: Los altibajos se 
irán estabilizando. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 17.

AMOR: Dar un paso al costado no es 
una decisión fácil, pero muchas ve-
ces es lo mejor que se puede hacer. 
SALUD: Salga, distráigase para que 
las tensiones del mes de julio vayan 
desapareciendo. DINERO: Ojo al 
intentar realizar un nuevo negocio. 
COLOR: Celeste. NUMERO: 14.

AMOR: Si su corazón se inunda de 
sentimientos negativos esto pue-
de llegar a afectar su posibilidad 
de encontrar nuevamente la feli-
cidad. SALUD: Sus achaques van 
a ir desapareciendo lentamente. 
DINERO: No se exceda del presu-
puesto que tiene. COLOR: Crema. 
NÚMERO: 3.

AMOR: Dejarse llevar por los 
celos puede traer consecuencias 
inmediatas a su relación, sea 
prudente. SALUD: Más cuidado con 
las úlceras, la tensión tiene mucha 
relación con esto. DINERO: Será un 
riesgo en este momento tomar la 
decisión de cambiarse su trabajo. 
COLOR: Lila. NUMERO: 24.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Una desavenencia no tiene 
por qué ser la chispa que inicie 
una discusión. Eso repercutirá 
en su relación. SALUD: El ritmo 
de este mes comienza a hacerse 
notar. DINERO: Busque el instante 
propicio para mostrar sus ideas 
a sus superiores. COLOR: Café. 
NUMERO: 11.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Dese el trabajo de conocer 
más a la persona que tiene a su 
lado, no se quede solo con lo que 
desean mostrarle. SALUD: Se más 
consiente de tus limitaciones para 
no abusar de tu salud. DINERO: 
Para encontrar trabajo se debe 
ser paciente, pero sobre todo muy 
constante. COLOR: Café. NUMERO: 9.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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